
Habitantes de la  
comunidad de Joloapan,  
fueron visitados por el 
alcalde Eric Domínguez 
Vázquez y el subdirector 
de SIOP,  Fernando Elías 

Guevara, para atender 
la inquietud de los 
moradores de esta y varias 
comunidades más al 
quedarse prácticamente 
incomunicados por el 

deterioro de la carretera 
que los une con Insurgentes 
Socialistas.

La visita se realizó 
luego de que durante la 
semana pasada en una gira 

de revisión de obras del 
Presidente Municipal fue 
abordado por los afectados 
para plantearle la urgente 
necesidad de rehabilitar 
dicha vía terrestre. P.8B

 

Ejecutan a trabajador 
de Elektra en Álamo
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"Robarse el dinero era lo mejor 
que sabían hacer": Gobernador de 

Veracruz P.3B

¡Gracias Veracruz! Manifiesta 
Cuitláhuac al rendir su 4to. 
Informe de Gobierno P.3B

AMLO encabezará marcha el 27 
de noviembre P.6B

Joe Biden felicita a  
republicanos por obtener mayoría 

de votos P.4B

Un promedio de 6 
mil ciudadanos serán 
incorporados al programa 
de pensión para personas 
con discapacidad en el 
estado, estos se suman a 
los 100 que ya reciben este 
apoyo federal en la entidad, 
informó el Delegado del 

Bienestar en Veracruz, 
Manuel Huerta Ladrón de 
Guevara.

Entrevistado en este 
municipio manifestó que 
los nuevos integrantes 
del programa, ya estarán 
activos a partir del 3 de 
diciembre. P.3A

Autoridades municipales 
lanzaron una campaña de 
alerta a la población, ante  
el peligro en el que se 
podrían encontrar niños y 
jóvenes, que participen en 
un reto viral que implica 
mantenerse despierto 
durante 72 horas, dicho 
desafío se lanza en redes 
sociales e implica también 
el consumo de fármacos 

peligrosos y de control.
De acuerdo con la 

regiduría comisionada 
en Prevención del Delito, 
el reto consiste en evitar 
el sueño durante 3 días,  
pero también existe una 
versión donde se les reta 
a consumir Clonazepam, 
que les puede causar  
efectos secundarios 
peligrosos. P.3A

Proyectan rescate de tramo carretero 
Joloapan a Insurgentes Socialistas

Autoridades 
entregan 

valeras en el 
CRIT Veracruz

Inicia campaña 
informativa contra 

retos virales

P.1

Jueves 17 
Noviembre.2022

Año 19,  Número 7907 

A 14 días de cumplir cuatro años como Gobernador constitucional de Veracruz, Cuitláhuac García 
Jiménez calificó su administración como cercana a la gente. De la Huasteca Alta a la región Olmeca la 
transformación es palpable y de manera directa al pueblo; así fue demostrado en la presentación del IV 

Informe de Gobierno. P.5B
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“Nunca 
más el 

olvido de 
la zona 

norte": CGJ 
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Autoridades atienden el llamado ciudadano

Condecoran a Conalep 
177 por obtener alta 

eficiencia a nivel estatal

Colapsa árbol en pleno bulevar

ISAAC CARBALLO 
Poza Rica, Veracruz  

Por obtener el segundo 
lugar a nivel estatal en 
Eficiencia Terminal 

2019-2022 con un porcentaje 
de 80.21, el Director General 
del Conalep en Veracruz, 
Guillermo Arévalo 
Owseykoff, entregó un 
reconocimiento a Leticia 
Ramírez Bautista, Directora 
del Plantel por el trabajo 
realizado en el plantel, 

ISAAC CARBALLO 
Poza Rica, Veracruz  

Los efectos que deja a 
su paso el frente frío 
número 9, provocaron 

la causa de un árbol en 
el camellón central del 
boulevard Adolfo Ruíz, 
autoridades municipales 
comisionadas en Protección 
Civil atienden el hecho.

y medallas de plata a los 
alumnos, docentes y personal 
administrativo del Conalep 
177 Poza Rica.

En su en su mensaje hizo 
hincapié del gran equipo y 
trabajo del personal docente 
y personal administrativo, 
resaltando la importancia de 
los alumnos que ingresan del  
plantel en primer semestre, 
terminan sus estudios como 
Profesionales Técnicos 
Bachiller, bajo una formación 
académica de excelencia, y 

con los mejores servicios de 
infraestructura con los cuales 
cuenta nuestra institución.

“El Colegio de Educación 
Profesional Técnica del 
Estado de Veracruz, tiene 
dos grandes características: 
calidad académica, y una 
gran infraestructura. Somos 
formadores de excelentes 
profesionales técnicos, y 
nuestro modelo educativo es 
único, llevamos de la mano al 
éxito a nuestros estudiantes 
con los mejores servicios", 

dijo.
La directora Leticia 

Ramírez Bautista, agradeció 
el reconocimiento y subrayó 
que el logro es gracias al 
trabajo que realiza todo 
el personal del instituto, 
“Es muy grato ser parte de 
éste tipo de eventos, donde 
reconocemos la actividad 
diaria de cada uno ustedes. Es 
un esfuerzo colaborativo que 
va encaminado a la Eficiencia 
Terminal de los estudiantes. 
Se observan los resultados de 

un gran equipo de trabajo”, 
comentó.

Al evento asistieron 
Ildefonso García Solís, 
representante de la delegada 
de la SEV, Marisol Hernández 
Moreno; en representación 
del alcalde Fernando 
Remes Garza, asistió Luis 
Martínez, Delegado Sindical 
de Docentes; el Director 
General, Guillermo Arévalo 
Owseykoff, y la Directora del 
la gel 177 de Poza Rica, Leticia 
Ramírez Bautista.

De acuerdo con los vecinos 
el árbol colisionó debido a 
la humedad que generaron 
las lluvias, el árbol colapsó 
entre las calles Motolinía y 2 
de Enero, donde se presume 
cayó en la madrugada de este 
miércoles 16 de noviembre 
y afortunadamente no 
se reportan pérdidas 
lamentables ni lesiones a 
civiles.

Transeúntes solicitaron  
la presencia de las  
autoridades en el lugar, ya 
que, aunque no entorpece 
el tránsito de vehículos, si 
impide el paso de peatones 
por el camellón central, 
generando que algunos 
ciudadanos elijan caminar 
por el arroyo vehicular, para 
rodear el estorbo.

De acuerdo con las 
autoridades hasta el 
momento no se reportan 
mayores afectaciones por el 
ingreso de un nuevo frente 
frío en esta región del estado, 
sin embargo, alertaron a la 
población por el descenso de 
temperaturas en las próximas 
horas y la presencia de  
lluvias.

A nivel estatal se emitió 
Alerta Gris por frente frío-
Lluvia-Norte, de acuerdo con 
el informe meteorológico de 
la Secretaría de Protección 
Civil, la masa de aire frío 
de origen polar, estará 
ocasionando a partir del 
martes 15, lluvias, probables 
tormentas, evento de norte 

prolongado con rachas de 70 a 
85 kilómetros por hora y cada 
vez más intenso, por lo que se 

recomienda atención de las 
autoridades ante probables 
hechos de emergencia.



6 mil personas con discapacidad serán incorporadas a programas del Bienestar en Veracruz

Inician autoridades campaña 
informativa contra retos virales

Ante próxima supervisión, 
«maquillan» hospital 24 

del IMSS en PR

Autoridades entregan 
valeras en el CRIT Veracruz
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ISAAC CARBALLO    
Poza Rica, Veracruz 

Au t o r i d a d e s 
m u n i c i p a l e s 
lanzaron una 

campaña de alerta a la 
población, ante el peligro 
en el que se podrían 
encontrar niños y jóvenes, 
que participen en un 
reto viral que implica 
mantenerse despierto 
durante 72 horas, dicho 
desafío se lanza en redes 
sociales e implica también 
el consumo de fármacos 

SEVERO MIRÓN 
Poza Rica, Veracruz 

Trabajadores del 
hospital General 
Regional del IMSS 

de la delegación Veracruz 
Norte, reportaron que éste 
miércoles los pusieron 
a «maquillar» dicho 
nosocomio ante una 
próxima supervisión que 
habrá.

Dijeron que 
administrativa y 
operativamente el hospital 
es un desgarriate, pero 
como los mandos medios ya 

ISAAC CARBALLO    
Poza Rica, Veracruz 

Un promedio de 6 mil 
ciudadanos serán 
incorporados al 

programa de pensión para 
personas con discapacidad 
en el estado, estos se suman 
a los 100 que ya reciben este 
apoyo federal en la entidad, 
informó el Delegado del 
Bienestar en Veracruz, 
Manuel Huerta Ladrón de 
Guevara.

Entrevistado en este 
municipio manifestó que 
los nuevos integrantes del 
programa, ya estarán activos 
a partir del 3 de diciembre, 
sin embargo, se busca que 
esta ayuda se haga universal 
en la entidad, pero para 
ello se necesita que tanto 
los Ayuntamientos como 
la administración estatal 
ahorren más recursos.

El delegado manifestó 
que este año no se logró este 
objetivo, pero se espera que 
para el próximo año se logre la 
universalidad del programa 
para todos, mientras tanto 
celebró que en el Centro 
de Rehabilitación Infantil 
Teletón (CRIT) de Veracruz, 
se duplicó el número de 
beneficiarios.

En Poza Rica, el  
delegado encabezó la 
ceremonia de entrega de 
valeras para el Programa 
Rehabilitación e Inclusión 
para personas con 
Discapacidad, que se llevó a 
cabo en el CRIT Veracruz y 
en el que se entregaron más 
de 600 apoyos a ciudadanos 
que ahora se integran al 
centro.

En este sentido felicitó al 
director del CRIT Veracruz, 
Ángel Rene Zavaleta Mora 
por el trabajo realizado al 
frente, pues el número de 
beneficiarios pasó de poco 
más de 446 menores a casi 
mil personas este año, esto 
gracias al apoyo dado por la 
Secretaría del Bienestar que 
integra a más ciudadanos a 
los apoyos de rehabilitación.

En el evento también 
estuvo presente el alcalde 
Fernando Luis Remes 
Garza, quien reafirmó el 
compromiso de apoyar la 
causa del CRIT, incluso el 
delegado Manuel Huerta 
Ladrón de Guevara informó 
que Poza Rica será una 
ciudad hospitalaria para las 
familias de personas con 
discapacidad.

peligrosos y de control.
De acuerdo con la 

regiduría comisionada en 
Prevención del Delito, el 
reto consiste en evitar el 
sueño durante 3 días, pero 
también existe una versión 
donde se les reta a consumir 
Clonazepam, que les puede 
causar efectos secundarios 
peligrosos.

Aunque en Poza Rica 
no se han detectado casos, 
en municipios vecinos si 
existen incidentes, motivo 
por el cual autoridades 
municipales lanzaron 

una alerta contra el reto 
en redes sociales, para 
informar a los padres de 
familia sobre este tipo de 
acciones que puede afectar 
la salud de los menores.

La campaña  
informativa también 
contempla recorridos en 
escuelas de la ciudad, para 
informar sobre los riesgos 
que conllevan este tipo 
de retos, las autoridades 
destacaron que muchos de 
estos retos pueden causar 
afecciones graves a la salud, 
por ello destacaron, es 

importante que los padres 
de familia se mantengan 
alerta.

Exhortaron a los 
padres de familia a 
revisar las mochilas de 
sus hijos, analizar su 
comportamiento y evitar 
que se auto mediquen con 
este u otros medicamentos, 
así como mantener una 
comunicación abierta para 
saber los que sucede en su 
entorno y dentro de las 
escuelas, pues es una forma 
de garantizar que sus hijos 
estén bien.

saben aparentar que todo 
está bien, seguramente 
no habrá ninguna 
consecuencia.

Alzaron la voz para 
que la delegada, María de 
Lourdes Carranza Bernal 
exija una revisión a fondo y 
sanción la corrupción que 
impera en el hospital.

Insistieron que esté 
miércoles se observó 
una gran movilización 
de personal y no es para 
menos porque «el miedo 
no anda en burro», pero 
todo es una farsa sólo para 
aprobar la supervisión.
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En febrero del 2023 se alistan importantes obras 

La presidenta del DIF Patricia Ortiz encabezó evento en Zacate Colorado 

Se confirma el respaldo del alcalde Leobardo Gómez González 

Impulsan la buena alimentación 
con desayunos escolares calientes 

Anuncian beneficios para la 
colonia Fernando Gutiérrez 

www.noreste.net 

JESÚS ALAN MENDOZA  
Tihuatlán, Veracruz

El DIF Municipal que 
encabeza Patricia 
Ortiz de Gómez 

continúa impulsando la 
buena alimentación en 
niños y niñas a través de 
los desayunos calientes, 
para lo cual se ha entregado 
equipo de cocina en diversos 
planteles educativos del 
municipio.

JESÚS ALAN MENDOZA  
Tihuatlán, Veracruz

Para el desarrollo de 
la infraestructura de 
la colonia Fernando 

Gutiérrez Barrios, se 
confirma el respaldo del 
alcalde Leobardo Gómez 
González en la ejecución de 
obras y acciones que mejoren 
la calidad de vida de sus 
habitantes.

El representante de 
esta colonia, Isabel Cruz 
Bautista mencionó durante 
un diálogo con el munícipe 
se gestionó el proyecto de 
pavimentación de la calle 

Sauce, la construcción de 
un puente vehicular y un 
parador que tanta falta hace.

“La respuesta de Leobardo 
Gómez González fue positiva, 
anunciando que en el mes 
de febrero del 2023 se 
comenzara con los trabajos de 
pavimento de la calle Sauce y 
lo que haga falta en la colonia 
se ira resolviendo en menor 
plazo”, destacó.

Refirió, sin duda que el 
compromiso hecho por el 
alcalde fortalece el respaldo 
de los habitantes de la colonia 
Fernando Gutiérrez Barrios, 
quienes están seguros que 
se lograra el propósito de un 

municipio fuerte y digno.
Cruz Bautista, agradeció 

el reconocimiento verbal 
que le hizo Gómez González 
al expresar que es una 
persona de trabajo, quien 
ha gestionado beneficios 
para el sector de la cabecera 
municipal, lo cual motiva 
seguir impulsando su 
desarrollo.

Agregó, sin duda con el 
mayor de los esfuerzos se 
vienen concretando proyectos 
hechos realidad desde la 
regularización de predios, 
urbanización, imagen, hasta 
la conformación de una 
infraestructura sólida.

Tan solo en Zacate 
Colorado, Ortiz de Gómez 
acompañada de su equipo de 
trabajo se trasladó al jardín 
de niños Manuel M. Ponce, 
donde además de la entrega 
de despensas, también se llevó 
acabo la dotación de trastes, 
vasos, entre otros utensilios 
de cocina que serán de 
utilidad para la alimentación 
de los pequeñines.

La subagente municipal, 
Celsa Elena Clemente 

Espinoza coincidió con 
maestros de la escuela 
beneficiada el de reconocer el 
valioso esfuerzo que realizan 
en la actualidad en el DIF 
Municipal al seguir dotando 
desayunos fríos y calientes 
no solo en cabecera y en la 
zona conurbada, sino en 
comunidades.

Indico, el respaldo del 
alcalde Leobardo Gómez 
González es sin duda de 
suma importancia, ya que se 

logra futuras generaciones 
fuertes y dignas, las cuales 
se motivan cada día en su 
preparación debido a la 
buena alimentación.

Finalmente, Patricia Ortiz 
refrendo su compromiso 
de seguir trabajando en 
beneficio de la población 
infantil, no solo con la 
entrega de equipo de cocina 
para la buena alimentación, 
sino otros programas de 
mayor factibilidad.
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Prevén su conclusión en el mes de diciembre

JESÚS ALAN MENDOZA  
Tihuatlán, Veracruz   

Tal y como lo anuncio 
el delegado regional 
de los programas 

sociales, Emilio Olvera 
Andrade, en Tihuatlán se 
viene cumpliendo con la 
construcción de bancos 
bienestar, uno ya listo por 
inaugurar en Dirección de 
Caminos, otro que avanza 
en cabecera y la localidad de 
Zapotalillo.

En lo referente a la 
cabecera municipal, este 
miércoles se realizó el 
colado de losa de concreto 
en el terreno que fue donado 
por el Ayuntamiento a 
un costado de la unidad 
deportiva de Tihuatlán, 
mismo que será de gran 
beneficio para los trámites 
de programas federales.

JESÚS ALAN MENDOZA  
Tihuatlán, Veracruz   

El director de la Cruz 
Roja, Eduardo Martínez 
Ramírez dio a conocer 

que por los cambios recientes 
de la temperatura, esto ha 
propiciado que se disparen 
los casos alérgicos y asmáticos 
en niños y adultos mayores.

Aclaro, la gripe, tos, 
dolor de garganta no se 
considera Covid-19, sino 
enfermedades normales de la 
temporada de frío e invernal, 
la cual afortunadamente 
es controlada con 
medicamentos adecuados 
recomendados por un doctor.

Recalcó, que las jornadas 
de vacunación no solo contra 
el coronavirus, sino de la 
influenza han sido factibles 
por el Sector Salud, ya que en 
la actualidad se ha logrado 
controlar los contagios de este 
virus, el cual fue elevado en el 
periodo 2020-2021.

En cabecera municipal 

Avanza construcción 
de banco bienestar 

Se disparan casos 
alérgicos y asmáticos 

“La obra registra un 
avance del 80 %, restando 
el revocado de todo el 
inmueble, ventanas, sistema 
eléctrico, equipamiento, 
entre otros detalles que se 
anhelan concretar para 
su funcionamiento en los 
primeros meses del 2023”, 
aseguran responsables.

Recordaron que en la 
localidad de Zapotalillo 
también se logró la 

donación de un terreno 
para la construcción de un 
inmueble similar, de ahí que 
habitantes de comunidades 
aledañas tendrán la facilidad 
de poder cobrar sus apoyos.

Agregan, con la red 
de bancos bienestar, sin 

duda que en Tihuatlán se 
reducirán tiempos y gastos 
de quienes tienen que viajar 
desde sus localidades para 
recibir los beneficios de 
65 y más, becas bienestar, 
sembrando vidas, entre otros 
programas.   

Martínez Ramírez, 
exhortó a la población 
abrigarse bien, tomar té 
caliente, no exponerse a las 
bajas temperaturas, ya que 
estas han propiciado que 
se vengan disparando las 
enfermedades comunes de 

males respiratorios.
Agregó, el control debe ser 

permanente, ya que de no ser 
así el descuido de la salud, más 
cuando se padece de diabetes y 
otros casos crónicos, sin duda 
que puede ser perjudicial para 
un menor o adulto mayor.
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Acertijos 

ALMA GRANDE

Bitácora Política 

Retomado de El Financiero por su buen humor

-  La importancia de la participación de miles de ciudadanos
-    Ahora sí el pueblo sabio, salió a las calles a manifestarse
-    Lograron lo que ningún partido político ha podido hacer

Más allá de la defensa 
del Instituto 
Nacional Electoral, 

lo más trascendente de 
la marcha ciudadana del 
domingo por las principales 
ciudades del país, es el 
hecho de que miles y miles 
de mexicanos hayan salido 
a las calles y avenidas, para 
manifestar su opinión sobre 
la política de gobierno.

Lo verdaderamente 
significativo es que la 
ciudadanía haya respondido 
de manera libre a 
manifestarse en contra de 
una propuesta de Reforma 
Electoral del presidente de 
la república Andrés Manuel 
López Obrador.

Por primera vez muchos 
ciudadanos que por lo general 
no acuden a las marchas y 
manifestaciones públicas, 
ahora sí lo hicieron.

La serie número 5 
de Netflix, sobre la 
Corona de la Reina 

Isabel (Crown), ya está en 
la plataforma. Monárquico 
y cuenqueño  como soy, la 
vi de un tirón, me dieron 
las tres y las cuatro, como 
canta Joaquín Sabina, pero 
la he terminado. Data del 
reinado de los años 90 y al 
parecer faltarán otras dos o 
tres series más. Está hecha 
con la calidad de las otras 
cuatro. Aquí aparece ahora 
Mohamed Al-Fayed, el 
millonario padre de Dodi, 
quien murió con la princesa 
del pueblo, como la llamó 
Tony Blair a su muerte en el 
Puente del Alma, en París, 

La Secretaría de 
Gobernación anunció 
la creación de 30 nuevas 

plazas para el Mecanismo de 
Protección para Personas 
Defensoras de Derechos 
Humanos y Periodistas, 
según anunció el presidente 
de México, Andrés Manuel 
López Obrador.

Una responsabilidad de 
esta dimensión asusta de 
tan raquítico e ineficaz que 
es esta instancia, porque 
inmediatamente después de 
este anuncio informó que 
30 personas representan 
el 70 por ciento de quienes 
trabajan en el Mecanismo, 
lo cual quiere decir que 
actualmente trabajan 45 
personas para proteger 
a periodistas y personas 
defensoras de derechos 
humanos. Esto no es 
austeridad sino un crimen, 
o por lo menos, acusa 
una complicidad con los 
homicidas.

Esto quiere decir que 
además de la Junta de 
Gobierno del Mecanismo, 
integrador por un 
representante de Secretaría 
de Gobernación, otro de 
la Fiscalía General de la 
República, uno más de 
la Comisión Nacional 
de Seguridad, más uno 
de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores, 
y uno perteneciente a la 
Comisión Nacional de 
los Derechos Humanos, 
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Más burócratas 
al Mecanismo

La mega marcha 
ciudadana
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ÁNGEL ÁLVARO PEÑA 
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No solamente los políticos, 
sino también académicos, 
profesionistas, amas de casa, 
estudiantes, trabajadores, lo 
que constituye el pueblo de 
México, participaron en la 
marcha.

Aunque como dice 
Pancho López el filósofo 
ateniense xalapeño, no hay 
peor ciego que el que no 
quiere ver.

Porque los morenistas en 
el poder, primero trataron 
de minimizar la cantidad de 
personas que participaron 
y luego recurrieron a la 

descalificación.
No importa el número 

exacto de participantes, si 
fueron diez, cien o cientos 
de miles, lo destacable es 
que muchos de quienes no 
acostumbran salir a participar 
en las manifestaciones, ahora 
sí lo hicieron.

Y es que uno de los 
factores de la democracia 
es precisamente ese, el que 
los ciudadanos participen 
y manifiesten sus libres 
opiniones, a favor o en contra.

Lo que no se vale es que se 
insulte a quienes no opinan 

igual.
Aunque entre las batallas 

de cifras y estadísticas que 
cada quien manejó a su 
conveniencia, lo que no se 
puede ocultar es que no es ya 
una mayoría de mexicanos 
los que están apoyando las 
iniciativas de ya saben quién.

Y es que la marcha 
también prendió los focos 
rojos, porque más allá de lo 
que se ha venido manejando 
en encuestas patrocinadas, la 
movilización del domingo, 
no la ha logrado ningún 
partido político.

En la marcha, no hubo 
acarreados, ni pago de 
transportes, cada quien llegó 
por sus propios medios.

Fue una expresión 
ciudadana no solo para 
defender el INE y el sistema 
democrático, sino también 
para decir ¡Ya basta!

Ya basta de querer 
aparentar una realidad que 
no es la que se vive por la 
población.

De que ante los 
cuestionamientos críticos 
y demandas sociales, se 
responda con argumentos 
falases.

Los legisladores, 
diputados y senadores, tienen 
que responder al reclamo 
ciudadano para que no se 
desaparezca el INE como se 
pretende y sustituirlo con 
otra ocurrencia que para lo 
que servirá es para poner a 
consejeros y funcionarios a 
modo del poder ejecutivo.

Habría que aclarar que 
la marcha convocada para 
defender al INE, no significa 
tampoco que el pueblo sabio, 
que ahora sí salió a las calles, 
no apoye la desaparición de 
los diputados y senadores 
plurinominales o de los 
institutos locales electorales 

como el OPLE Veracruz, que 
en efecto representan una 
pesada carga económica.

Habrá que estar 
pendientes de lo que se 
apruebe y modifique con la 
llamada Reforma Electoral, 
porque no solamente se trata 
de desaparecer el INE para 
sustituirlo por otras siglas, 
también se pretende que los 
consejeros sean nombrados 
a propuestas del Poder 
Ejecutivo y el Legislativo con 
una votación popular.

Las manifestaciones 
no solamente se dieron en 
México, sino que alcanzaron a 
otros países en donde radican 
mexicanos, que fueron a 
gritar en las puertas de las 
embajadas su respaldo al INE 
y rechazo al autoritarismo.

Por la magnitud de las 
manifestaciones ciudadanas, 
ahora los dirigentes de 
los partidos políticos, 
tendrán que actuar en 
congruencia con la demanda 
de no desmantelar a las 
instituciones, como ya 
se ha venido haciendo 
infructuosamente con otras 
que han fracasado, luego de 
los cambios ordenados.

Esta es opinión personal 
del columnista

y el mundo ya no volvió a 
ser igual. Mohamed quería 
ser inglés y aceptado por las 
autoridades y su reina, pero 
la reina lo evadía. Compró 
el hotel Ritz de Paris y la 
tienda Harrods, esta última 
en 600 millones de libras, 
porque en un Derby ingles el  
dueño del almacén más 
grande del mundo se sentaba 
junto a la reina, pero ni así, 
la reina lo evadió y mandó 
a la princesa Diana y de 
allí nació una amistad que 
duró hasta que la muerte 
encontró al hijo y a la 
princesa en aquel famosos 
puente. Al-Fayed siempre 
habló de que los habían 
asesinado. No tolerarían 
nunca que un musulmán 
se casara con quien sería 

sumados a 4 miembros del 
Consejo Consultivo, que 
son 9, a los que habrá que 
restarle a los 45, quedan 
36 personas en realidad, 
porque esa junta de gobierno 
es a la que hay que renovar, 
porque más de uno de esos 
burócratas se encuentra en 
esa responsabilidad desde 
sexenios anteriores.

De los 30 nuevos 
integrantes habrá 
seguramente recomendados 
de Morena, y no personas 
con conocimiento sobre  
sus tareas, como hay varias 
que sí trabajan, pero hay 
miles de suscritos que no 
pueden atender, por la falta 
de personal preparado. 
Lo que se requiere es que 
se termine la época de los  
arón Mastache, quien 
prometió transformaciones 
y se fue a Conagua; y 
de Enrique Irazoque 
Palazuelos, quien es 
insensible al dolor ajeno.

El 25 de mayo del 
presente año la Junta de 
Gobierno fue reelecta en su 
totalidad, sin argumentos 
válidos “Gobernación 
justificó que hay elementos 
legales para relegar a la Junta 
de Gobierno del Mecanismo 
de Protección a Personas 
Defensoras de Derechos 
Humanos y Periodistas de 

la madre del rey, de su hijo 
William. En esa londinense 
tienda Harrods, Yo Mero 
entré algún día y encontré 
una esquina en la tienda, 
donde papá Al-Fayed fijó un 
espacio para sus dos hijos, 
el hijo y la princesa, era un 
monumental donde como 
figuras de cera estaba esa 
pareja que, se aseguraba, se 
casarían pronto hasta que los 
paparazzis los persiguieron 
y el idiota chofer se fue a 
estrellar, causándoles la 
muerte a ambos. Inocentes 
víctimas, reza un letrero. 
Carlos III, ahora rey, tuvo 
que apechugar e ir por el 
cadáver de su ex esposa a 
París, y cuando todo parecía 
estar en orden, después del 
funeral donde Elton John le 

las decisiones que se tomen 
tanto a nivel presupuestario 
como de las acciones para 
proteger a periodistas y 
activistas en riesgo”.

Esta junta de ilustres 
decide quién debe ser 
protegido y quién debe ser 
abandonado a su suerte. 
Cuando las amenazas son 
contantes simplemente se 
desentienden, a grado tal 
que, para ser protegido por 
este Mecanismo, deben 

cantó a su amiga, el hermano 
de la princesa del pueblo, 
Charles Spencer, se la llevó 
a sepultarla en Althorp, la 
mansión de su infancia, 
lejos de los peregrinares del 
mundo, que querían llevarle 
flores a su sepultura, como 
los miles que le pusieron 
afuera del Palacio de 
Buckingham. Allí descansa 
en paz. Solo visitada por la 
familia. Me imagino que 
el hermano solo deja a los 
hijos, William y Harry, 
porque con la Familia Real, 
ni a la esquina, ni al OXXO 
siquiera. Tras la muerte 
de Lady Di, los Spencer 
mandaron a plantar cien 
rosas blancas, así como mil 
nenúfares blancos. De igual 
manera, se ha abierto uno de 

ampararse y ganarle el 
amparo a la Secretaría de 
Gobernación, como ha 
sucedido en varias ocasiones.

A la Junta de gobierno le 
pasa lo mismo que al botón 
de pánico que entregan a los 
periodistas supuestamente 
protegidos, no sirven para 
nada.

El Presidente declaró que 
el lunes 21 de noviembre, 
día feriado por cierto, se 
incorporaron los nuevos 

los edificios de Altroph para 
presentar una exposición 
de la vida de la princesa, 
con una retrospectiva a su 
infancia, boda, vida como 
royal, labores caritativas y 
su familia. Buena serie con 
incidentes verídicos. Véanla, 
hay allí una escena llamada 
el Tampongate, donde en 
una escucha telefónica 
descubren al calenturiento 
Carlos III, insinuando 
cositas de sexo, con su 
Camila del alma. Aquí la 
copio del diario El País de 
España:  

TAMPONGATE 
Todo tiene que ver con 

una llamada telefónica 
filtrada. Como lo relata 
el medio británico The 
Sun, durante una llamada 
telefónica íntima de 1989 
entre Carlos y Camila, 
ambos compartieron 
algunas bromas sobre la 
fantasía de estar juntos de 
manera permanente. Lo 
más escandaloso: Carlos 
bromeó sobre reencarnar en 
un tampón para poder vivir 

servidores públicos a las filas 
del Mecanismo. Se trata “de 
un grupo interdisciplinario, 
dijo, formado en las carreras 
de derecho, psicología, 
sociología, ciencias políticas, 
relaciones internacionales, 
economía y criminología, 
en donde más del 50 por 
ciento son mujeres”.

Para que el Mecanismo 
sea lo que pretendió ser, 
debe cambiarse la Junta 
de Gobierno y cambiar de 
estrategia para que en lugar 
de dedicarse a dar pésame 
a las familias otorguen 
escoltas. También en mayo 
Gobernación hizo a un lado 
a la Junta de Gobierno del 
Mecanismo de Protección 
a Personas Defensoras 
de Derechos Humanos y 
Periodistas en la toma de 
decisiones relacionadas 
con la asignación de 
presupuesto y aprobación 
del anexo técnico, que son 
las medidas preventivas y de 

“dentro de ella”. Esto podría 
pasar como una plática 
normal entre dos jóvenes 
enamorados diciendo 
tonterías para hacerse reír 
mutuamente. Pero ellos no 
eran dos simples jóvenes. 

El incidente se volvió la 
“comidilla” en Reino Unido 
y a nivel internacional 
cuando se hizo público, hasta 
1992. La llamada expuso la 
relación que en 1989 existía 
entre el entonces príncipe 
y su amante, mientras 
ambos estaban casados con 
personas diferentes. 

La llamada telefónica 
ocurrió mientras Carlos 
estaba casado con la princesa 
Diana, y Camila estaba 
casada con Andrew Parker 
Bowles. 

Meses después de que 
Carlos y Diana anunciaran 
su separación, la prensa 
publicó una transcripción 
de la llamada telefónica. 
Y ardió Roma y la Gran 
Bretaña. 

Esta es opinión personal 
del columnista

protección para las personas 
que enfrentan riesgos por 
sus actividades, porque 
debilitan el Mecanismo, 
pero no dicen las causas.

Lo cierto es que el 
Mecanismo exige una 
refundación y no sumarle 
más burócratas que deban 
obedecer a manos que 
no han dado resultados. 
El objetivo es evitar los 
asesinatos, ser preventivos 
y no al revés, porque el 
mecanismo aparece en la 
vida de los periodistas hasta 
que éstos mueren, no antes.

PEGA Y CORRE
El PAN simplificó 

los trámites y redujo 
las condiciones para la 
afiliación a su partido. 
Anunció que una vez 
renovados los estatutos y su 
programa de acción política, 
inicia su carrera hacia el 
2024… 

Esta es opinión personal 
del columnista
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Logros y acciones del Cuarto Informe de Gobierno dan cuenta de la nueva era de progreso y bienestar para las  
y los veracruzanos, enfatizó 

Invertir los recursos públicos en investigación científica garantiza desarrollo y mayor beneficio a la sociedad, afirma 
la diputada Verónica Pulido Herrera.

REDACCIÓN NORESTE   
Pánuco, Veracruz       

Con el gobierno de 
Cuitláhuac García 
Jiménez y la Cuarta 

Transformación se acabó la 
“robadera” y la simulación, 
que tanto daño le hicieron 
al pueblo y al Estado; hay 
un parteaguas en historia 
reciente de Veracruz, entre 
la etapa oscura, de saqueos, 
y ésta, de prosperidad y 
justicia para todos”, aseveró 
el diputado local Juan Javier 
Gómez Cazarín, presidente 
de la Junta de Coordinación 
Política (JUCOPO), de la 
LXVI Legislatura local.

El Legislador resaltó 
que en cada rincón de 
la entidad veracruzana 
hay promesas cumplidas, 
obras funcionales y al 
servicio de la población; la 
infraestructura abandonada 
por gobiernos pasados se 
rescató en beneficio de las 
familias, como el hospital de 
Perote o el psiquiátrico de 
Orizaba, además de cientos 
de centros de salud, aulas, 
puentes e infraestructura 
carretera.

Gómez Cazarín escuchó 
con atención el informe que 
el gobernador Cuitláhuac 
García dirigió al pueblo 

REDACCIÓN NORESTE   
Xalapa, Veracruz       

En el marco del Día 
Mundial de la Ciencia 
para el Desarrollo, 

que se conmemora cada 10 
de noviembre, la diputada 
Verónica Pulido Herrera 
se pronunció por apoyar 
e impulsar, a través de 
la asignación de mayor 
presupuesto, investigaciones 
y proyectos científicos, en pro 
de garantizar el desarrollo y 
beneficio de la sociedad.

Los avances científicos, 
explicó la legisladora, 
permiten encontrar soluciones 
a los desafíos económicos, 
sociales y medioambientales 
para construir un desarrollo 
sostenible  coadyuvando a 
la construcción de la paz, 
“de ahí la importancia de la 
movilización de gobierno, 

Con Cuitláhuac y la 4T se 
acabó la “robadera” y la 

simulación: Gómez Cazarín

Propone diputada dar mayor 
impulso y respaldo a la ciencia
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justicia social, donde la 
ciudadanía es escuchada y 
atendida, no con promesas, 
sino con acciones reales. 
Se acabó la simulación y el 
saqueo”, enfatizó.

Gómez Cazarín resaltó 
que cuando se gobierna 
con honestidad, como lo 
hace el Ejecutivo estatal, se 
logran resultados palpables 
para la población; por ello, 
desde el Congreso local se 
respaldará la construcción 
de un mejor Veracruz, con 
un futuro prometedor, 
progreso y bienestar, donde, 
también, se le cierra el paso 
al viejo régimen político, 
corrupto, que sólo propició 
injusticia, impunidad e 
inseguridad.

Con el Gobernador, 
refirió, seguiremos 
trabajando en resarcir los 
daños causados en años 
recientes; no ha sido fácil, 
pero se va por la senda 
correcta; no hay marcha 
atrás, y quien no entienda 
los nuevos tiempos de 
la transformación, la 
honestidad y la austeridad, 
pretendiendo replicar o 
mantener viejas prácticas, 
no habrá de encontrar 
impunidad ni protección; 
aquí, se seguirá defendiendo 
al pueblo.

veracruzano, en donde el 
Ejecutivo estatal reconoció 
el acompañamiento del 

Congreso local en este 
proceso transformador.

“Desde el 2018 venimos 

respaldando el buen 
gobierno de Cuitláhuac 
García, celebrando que la 

apuesta del pueblo le está 
dando un nuevo rumbo y 
progreso, con una verdadera 

medios de comunicación, 
comunidad científica y 
universitaria para que el 
conocimiento de la ciencia 
esté al servicio del bien 
común”, aseveró.

En este sentido, la 
presidenta de la Comisión 
Permanente de Ciencia y 
Tecnología indicó que desde 
el Poder Legislativo estatal 
debe revisarse la cantidad 
de recursos destinados al 
desarrollo de investigaciones 
y proyectos científicos.

“Apostarle a la innovación 
es garantizar la generación 
de estrategias para combatir 
problemas que afectan a 
nuestro país; todas y todos 
sabemos que cuando existen 
altos índices de analfabetismo, 
de desnutrición y problemas 
de salud, se generan conflictos 
sociales, por eso la ciencia es 
una vía para alcanzar la paz”, 

abundó Pulido Herrera.
Asimismo, explicó que 

invertir en ciencia abona a 
un país justo e igualitario, 
toda vez que se posibilita 
acceder a productos derivados 
de investigaciones a menor 

costo, como lo es la medicina 
y que garantiza los derechos 
humanos de la población.

“Como presidenta de 
la Comisión de Ciencia y 
Tecnología estaré atenta 
para que en el presupuesto 

de egresos se etiqueten 
recursos para proyectos de 
investigación, de manera 
especial los que tengan que 
ver con la salud, el cuidado 
del medio ambiente y la 
alimentación”, aseguró.

Finalmente, hizo un 
llamado para dar atención al 
sector científico, ya que con su 
capacidad de generar nuevos 
conocimientos, afianzan una 
mejor calidad de vida para un 
desarrollo sostenible.



Estado www.noreste.net 8 a
Jueves 17.11.2022

Confían en repunte de fin de año

Cafetaleros ya no aguantan precios 
ajustados por la Bolsa y trasnacionales 

HÉCTOR JUANZ       
Xalapa, Veracruz  

Productores de café de la 
región de Coatepec ya no 
quieren que los precios 

del aromático se ajusten con 
la Bolsa de Nueva York, pues 
aseguran que les afectan 
severamente. 

Este martes clamaron la 
ayuda del presidente Andrés 
Manuel López Obrador para 
que sea creada una nueva Ley 
y la Comisión Nacional para el 
Desarrollo de la Cafeticultura 
Mexicana con el fin de la 
regulación de precios más 
justos. 

Actualmente el kilo de 
café cereza que anteriormente 

HÉCTOR JUANZ       
Xalapa, Veracruz  

Productores de la región 
huasteca, totonaca; de las 
altas montañas y del sur 

del estado ofertarán hasta este 
jueves diversas artesanías en los 
bajos del Palacio de Gobierno, 
en el centro de Xalapa, durante 
el evento Ninin Expo Venta de 
Arte y Gastronomía.

Tejidos de blusas y otras 
prendas de manta de Papantla, 
tejidos de palma y  los textiles 
elaborados en telar por mujeres 
de Zongolica se encuentran a 
bajo costo.

Este evento organizado 

Músicos esperan que 
gobiernos ya los contraten

Artesanos de la zona norte, centro y sur llegan 
a Xalapa vender directamente sus productos

se pagaba en 16 pesos se lo 
compran en 10. Esto y el 
aumento de los fertilizantes y 
de los alimentos y gasolina les 
deja pérdidas del 45 por ciento.

"No se justifica por la 
oferta y demanda de café, ya 
que en este ciclo 2022-2023, la 
producción de cafés arábigos 
lavados (pergaminizados) es 
menor al consumo y se tienen 
bajos inventarios en países 
productores e importadores" 
señaló Fernando Celis 
Callejas, del Sistema Producto 
del Café. 

Además,  trasnacionales 
cafetaleras como Nestlé, Jab, 
Starbucks, Neumann, Ecom 
y Volkaffe utilizan la baja en 
la Bolsa para disminuir los 

precios de compra en físicos 
para los productores. 

"En México se agrava 
la situación porque las 
compañías compradoras 
aplican altos gastos de 
comercialización, cuando 
casi la mitad de la producción 
va para el consumo interno", 
agregó.

Por tal motivo pidieron 
una reunión con la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo  
Social para hacer un análisis 
y buscar un nuevo esquema de 
comercialización y precios de 
compra del café para que los 
productores ya no dependan 
del funcionamiento de la 
Bolsa y los intereses de las 
trasnacionales.

por el Instituto Veracruzano 
de Asuntos Indígenas 
(IVAIS) concentró a más de 
80 productores con el fin de 
potenciar su venta, destacó 
Bruno Pérez Pérez, subdirector 
de este instituto.

“Atender directamente a 
nuestros artesanos indígenas 
que desde los recorridos que 
hemos dado en cada una de 
las regiones, ha sido la petición 
de ellos, de que trabajan y van 
almacenando sus productos. El 
detalle es que en su región no 
los pueden vender, entonces, 
con esta iniciativa, vamos 
directamente con nuestros 
hermanos y artesanos”.

En la compra de 100 
pesos o más, las personas que 
adquieran alguna artesanía 

pueden participar en una rifa 
de canastas surtidas con estos 
productos.

HÉCTOR JUANZ       
Xalapa, Veracruz  

Los músicos de Xalapa 
aún no se recuperan 
de la crisis económica 

que provocó la pandemia por 
COVID-19 en los dos últimos 
años.

Aunque ya se han 
realizado algunos eventos, 
esperan que los gobiernos de 
los tres niveles, municipal, 
estatal y federal los contraten 
en los próximos que realicen 
y así puedan recuperarse 
económicamente. 

La contratación para 
los 600 en Xalapa y su 
conurbación bajaron en un 
80 por ciento.

"Ha sido muy poca la 
contratación. Estamos 
esperando eventos...

confiamos que en diciembre 
la gente nos contrate y 
tengamos recursos" dijo 
José Luis Ramírez Reyes, 
secretario General del 
sindicato de Filarmónicos del 
Estado de Veracruz. 

Este miércoles anunciaron 
su celebración en honor a 
San Cecilia, patrona se los 
músicos, el próximo

22 de noviembre, en 
el Salón del Seguro Social 
ubicado en la calle Rébsamen 
de esta capital, evento que 
iniciará a partir de las 3 de 

la tarde y en el que rendirán 
homenaje a reconocidos 
talentos de ser ámbito, como 
Paulino Vásquez Carreto, 
fundador de Los Súper Lamas 
y 

Mario Delgado Calderón, 
maestro de música. El invitado 
especial es el diputado Javier 
Gómez Cazarín.

Previamente, como ya 
es tradición en esta ciudad, 
ofrecerán las mañanitas 
a su santa patrona a las 
12:30 del día en la  Catedral 
Metropolitana.
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Contribuyen en el bienestar 
de Adultos Mayores 

Este fin de semana será el 
concurso Nacional de Huapango

Brindan pláticas 
sobre acoso escolar 

en bachillerato 

REDACCIÓN NORESTE  
Tuxpan, Veracruz      

Gracias a los programas 
del Gobierno 
de México y a la 

consolidación de políticas 
públicas integrales, se está 
contribuyendo al bienestar 
de las personas más 
vulnerables de Tuxpan.

El DIF municipal se 
siente muy feliz, ya que por 
primera vez, dos adultos 
mayores de la Estancia DIF 
han recibido su pensión para 
el Bienestar de las Personas 
Adultas Mayores.

Con este paso el DIF 
Tuxpan sigue el ejemplo 
del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, del 
Gobernador Cuitláhuac 
García Jiménez y del Alcalde 
Municipal José Manuel 
Pozos Castro, quienes en 
conjunto trabajan en favor 
de los grupos históricamente 
vulnerables, con inclusión y 
sentido humano.

AGENCIAS   
 Tuxpan, Veracruz      

Este fin de semana se 
realizará la edición 
número 14 del 

Concurso Nacional de 
Huapango en Tuxpan, 
Veracruz.

El concurso tiene sus 
inicios desde 2007 y abarca 
los seis estilos del baile 
huapango: veracruzano, 
potosino, hidalguense, 

AGENCIAS  
Tuxpan, Veracruz      

Con la firme intención 
de informar sobre las 
causas y consecuencias 

del bullying entre niños 
y jóvenes, alumnos de 
bachillerato de Tuxpan 
recibieron pláticas sobre el 
tema por parte de integrantes 
de la barra de criminólogos.

Su presidente, Saúl 
Suárez Cruz, afirmó que 
está brindando orientación 
a jóvenes que han sufrido de 

queretano, poblano y 
tamaulipeco.

El 19 y 20 de noviembre 
las parejas participantes 
bailarán con música 
viva en el Auditorio 
Municipal de Usos 
Múltiples, las cuales serán 
seleccionadas por estilos y 
categorías, denominadas 
´Huapangueritos´ -en la que 
participan niños de hasta los 
6 años, 11 meses-, así como 
Infantil, Juvenil y Adultos.

este problema por parte de 
sus compañeros de escuela, 
ya que es muy común que 
tanto niños como jóvenes 
sufran de agresiones físicas y 
verbales, por lo que se deben 
atender lo más pronto posible 
con un psicólogo para evitar 
consecuencias que podrían 
llegar al suicidio.

Mencionó que una 
persona que sufre de  
bullying es fácil de 
detectar, toda vez que 
su comportamiento es 
diferente, ya que se aísla y 

su rendimiento escolar baja 
y en algunos casos padecen  
de crisis emocional, de 
acuerdo con estudios que 
han realizado los integrantes 
de la barra, el 80 por ciento de 
los casos de acoso escolar se 
registran en la zona urbana, 
mientras que el 20 por ciento 
restante en la zona rural.

Finalmente comentó que 
estas charlas continuarán 
en más planteles educativos 
para que los jóvenes sepan 
qué hacer en caso de sufrir 
acoso escolar.
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Román Güemes, in memoriam
Alfredo Delgado Calderón

La Huasteca está de 
luto, se murió su 
huapanguero. No 

sólo el huapanguero, 
sino el antropólogo, el 
historiador, el etnólogo, 
el promotor cultural, el 
poeta, el trovador, el amigo. 
Todo eso y más era Román 
Güemes Jiménez. Nació en 
Tecalantla, una diminuta 
comunidad del municipio 
de Platón Sánchez, en los 
límites de Veracruz con el 
estado de Hidalgo, al pie 
de la sierra. Hablante del 
idioma nahua, antropólogo 
egresado de la Universidad 
Veracruzana, Román dejó 
una huella profunda en 
quienes lo conocieron. Era 
especialista en la Huasteca, 
en su música, danzas, 
gastronomía, historia, 
mitología, artesanías, 
en todos los saberes 
tradicionales de huastecos, 
nahuas, totonacos, otomíes 
y tepehuas. Excelente 
narrador, cautivaba a sus 
audiencias con su manera tan 
especial de contar anécdotas, 
de expresar conocimientos, 
de profundizar conceptos. 
Podíamos escucharlo por 
horas y nos quedábamos con 
la impresión de querer más. 

Allá en el lejano 1983 
lo conocí en Xalapa 
promoviendo a grupos 
huastecos en la Unidad de 
Humanidades. Junto con 
Manuel Álvarez Boada, eran 
los académicos y promotores 
más destacados de la cultura 
huasteca. Cuando ingresé 
a la Unidad de Culturas 
Populares de Acayucan 
me invitó a participar 
en su libro Una caricia a 

la tierra, donde apoyé su 
compilación de danzas 
tradicionales con relatos 
de autores locales sobre la 
danza de arrieros y morenos 
y la danza del muerto. Como 
investigador del Instituto 
de Antropología de la 
Universidad Veracruzana 
estuvo muy cerca de 
la Dirección General 
de Culturas Populares, 
asesorando y colaborando de 
diferentes maneras. Cuando 
nos embarcamos en la 
aventura de promover el son 
jarocho, en el hoy llamado 
movimiento jaranero, 
Román Güemes siempre 
tuvo para nosotros un 
consejo, alguna observación 
aguda, e incluso su presencia. 
Varias veces estuvo con 

nosotros en Acayucan, 
Santiago Tuxtla, Tlacotalpan 
o Veracruz pues, aunque era 
huastecólogo, siempre tuvo 
un interés universal en las 
culturas tradicionales.

Volvimos a coincidir 
1997 en aquella exposición 
extraordinaria que montó 
la siempre bien recordada 
Cristina Payán en el Museo 
Nacional de Culturas 
Populares: Al son que 
me bailes toco. Senderos 
de la música popular, en 
donde fungimos como 
asesores junto a un grupo de 
destacados etnomusicólogos. 

Poco después, invitado 
por don José Iturriaga de 
la Fuente, me hice cargo 
de la subdirección de 
Arte Popular de Culturas 

Populares, en la Ciudad 
de México. Incansable, 
Román Güemes presentaba 
proyectos, asesoraba, 
gestionaba, recomendaba 
grupos de huapangueros 
para los eventos, iba a 
campo, corroboraba datos, 
grababa, tomaba fotografías, 
logrando apoyos para 
diversos festivales, entre los 
que recuerdo el de Naranjos 
Amatlán. También presentó 
propuestas de discos, como 
las del propio festival de 
Amatlán y el de don Serafín 
Fuentes, el Son Zonteño, 
una variante regional del 
son huasteco que carece 
de falsete. Y seguimos 
coincidiendo en Cumbre 
Tajín, en festivales, en 
congresos, en programas de 

radio y televisión, allí donde 
los saberes tradicionales 
fueran motivo de fiesta, 
gozo, reconocimiento o 
reflexión.

En 2010 colaboramos 
con Agustín Dani en los dos 
tomos de Veracruz Fiesta 
Viva, una obra de mucho 
colorido y profundidad, 
en la que participaron 
también Lorena Acosta, 
Rubén Croda, Alfredo 
Martínez y Eduardo 
Méndez, junto a destacados 
fotógrafos veracruzanos. 

Esta obra sintetiza años 
de experiencia en campo, 
de convivencia con las 
comunidades, de saberes 
que nos entregaron después 
de ganarnos su amistad y 
confianza. En el primer 
tomo Román Güemes 
escribió un magnífico texto 
sobre el Xantolo y la viejada, 
mientras que en el tomo 
segundo, Güemes y Rubén 
Croda escribieron sobre 
las fiestas tradicionales 
de la Huasteca durante el 
primer cuatrimestre del 
año, especialmente sobre los 
carnavales y Semana Santa 
entre los nahuas, teenek, 
totonacos y mestizos.

Después nos embarcamos 
con el chef Burela en otro 
interesante libro, Así se 
come en Veracruz, sobre 
la gastronomía tradicional 
veracruzana. Otra vez, 
quién mejor que Güemes 
para guiarnos a través de 
la intrincada geografía 
huasteca, nadie como él 
para platicar con la gente, 
para que nos compartiera su 
mesa y secretos de su cocina 
cotidiana. Profusamente 
ilustrado, el libro fue un 
importante aporte a la 
gastronomía y la cultura de 
Veracruz.

Pero Román Güemes 
fue mucho más que un 
académico y un maestro. 
Generoso como era, daba 
talleres, compartía su 
conocimiento, apoyaba 
con sus recursos a jóvenes 
indígenas, solventaba 
los gastos de grupos 
huapangueros que se 
aventuraban por Xalapa o 
los apoyaba cuando querían 
presentarse en eventos a 
los que no podían acceder. 
Poeta laureado, académico 
destacado, músico, promotor 
y gestor era, y seguirá siendo, 
referencia fundamental para 
los estudiosos y conocedores 
de la cultura huasteca.
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¡Gracias Veracruz! Manifiesta 
Cuitláhuac al rendir su 4to. 

Informe de Gobierno

"Robarse el dinero era lo mejor que 
sabían hacer": Gobernador de Veracruz 

REDACCIÓN NORESTE   
Pánuco, Veracruz   

Gracias al pueblo 
de Veracruz por 
confiar en nosotros", 

manifestó el gobernador 
Cuitláhuac García al rendir 
su Cuarto Informe de 
Gobierno en el cual aseguró 
que con un récord de obras 
le está cumpliendo a la 
gente y eso que aún faltan 
dos años completos de 
administración.

Desde el norte del estado 
a dónde estuvo acompañado 
por más de 15 mil personas 
representantes de todos los 
sectores sociales, así como 
por alcaldes y presidentas 
municipales, diputados 
locales, legisladores 
federales, magistrados, 
funcionarios federales y 
todo su gabinete, a quienes 
también les agradeció y 
reconoció su apoyo y su 
esfuerzo.

Cómo representante 
personal del presidente 
Andrés Manuel López 
Obrador asistió la secretaria 
de Energía, Rocío Nahle 
García y estuvo ausente la 
jefa de gobierno de la Ciudad 
de México, quién envió 
también a una representante.

"Vamos acabando 
con el abandono" dijo el 
mandatario al asegurar 
que en cuatro años de 
gobierno ha logrado un 
récord de tres mil 900 obras 
entre carreteras, caminos, 
puentes, escuelas, centros 
de salud y hospitales, dijo 
que a diferencia de otros 
gobiernos que reportaron 
obras terminadas y fueron 
verdaderos fraudes, el 
gobierno de la Cuarta 
Transformación decidió 
resarcir el daño y reducir el 
abandono y la marginación.

Ante los mandos de la 

REDACCIÓN NORESTE   
Pánuco, Veracruz   

El gobernador 
Cuitláhuac García 
Jiménez rindió el 

IV Informe de Gobierno 
en el que destacó los 
resultados de cuatro años 
de administración, los 
cuales confirman que con 
más obras se transforma 
la historia de Veracruz, 
superando a quienes 
aparentaban entregar 
acciones porque robarse 
el dinero era lo mejor que 
sabían hacer. 

“El deseo y voluntad 
de trabajar por el 
pueblo, eliminando la 
corrupción y actuando 

Marina Armada, el Ejército 
y la Guardia Nacional, 
García Jiménez hizo un 
repaso de las obras realizadas 
en materia de salud y de 
educación.

Asimismo indicó que 
con el apoyo de las fuerzas 

federales y la coordinación 
de los tres niveles de 
gobierno la seguridad y la 
justicia en Veracruz son una 
realidad.

Agradeció también 
la coordinación con los 
poderes Legislativo y 

Judicial.
Dijo que Andrés Manuel 

López Obrador pasará a 
la historia como el mejor 
presidente de México en 
décadas recientes, pero 
"debemos colaborar con 
él para profundizar en la 
transformación y hacer 
entre todos un gran equipo.

"Que nada nos detenga 
para seguir cumpliendo a 
Veracruz, dijo ante todos los 
integrantes de su gabinete 
legal y ampliado, en medio 
de una gran ovación.

con honestidad, han dado 
como fruto la construcción, 
r e c o n s t r u c c i ó n , 
rehabilitación y 
modernización de centros 
de salud y hospitales”, 
refirió ante cientos de 
asistentes, Gabinete legal y 
ampliado y representantes 
de los poderes Legislativo 
y Judicial en el Parque de 
Béisbol Gregorio Cruz Vega, 
de Pánuco. 

“Hemos superado por 
mucho lo que, juntos, 
Duarte y Yunes realizaron”, 
expresó al señalar que el 
primero reportó 173 obras 
en su sexenio y el segundo 
71 en dos años, en el mismo 
rubro. “En total hicieron 
244 en ocho años y nosotros 

433 en la mitad de ese lapso;  
además de que algunas de 
aquellas fueron auténticos 
fraudes”. 

Lo anterior significa un 
avance del 50 por ciento 
en el Plan de Rescate de la 
Infraestructura de Salud; 
el próximo año el sector 
recibirá una inversión de 
mil 400 millones de pesos a 
fin de intervenir las cerca de 
840 unidades médicas de la 
entidad. 

Dicha estrategia está 
erradicando la corrupción 
que existía; la muestra en 
2022 es el Hospital General 
de Perote, “dejado en ruinas, 
y sin embargo, inaugurado 
hace ocho años, vacío y sin 
funcionar”. Después de 

ejercer 59 millones de pesos 
para terminarlo y 56 para 
equiparlo, finalmente fue 
entregado el 20 de julio. 

En su mensaje, el titular 
del Poder Ejecutivo presentó 
el antes y después de 40 
acciones que dan cuenta de 
la procuración de atención 
en primer y segundo nivel 
a favor de todas y todos: 
los centros de salud de las 
localidades El Humo y 
Tecomate, en Tepetzintla; 
Saladero, Tamalín; Chijol 

Diecisiete y Colonia Piloto, 
Pánuco; Cabo Rojo, Tampico 
Alto, e Hidalgo, Pueblo 
Viejo. 

También en el norte: 
Temoctla, Chicontepec; La 
Camelia, Buenos Aires y 
El Xúchitl, Álamo; Acala, 
Tamiahua; La Isla y Santa 
Águeda, Papantla; Cabellal, 
Cazones; Corralillo, Platón 
Sánchez; Ejido Rancho 
Alegre y cabecera El Higo; 
Piedra Labrada y cabecera 
Cerro Azul; Entabladero, 

Espinal; junto con los de 
Zacualpan, Tlachichilco, 
Benito Juárez y Mecatlán. 

En el centro y sur: Rancho 
Alegre, Alpatláhuac; La 
Sidra, Atzacan; Mata Tejón, 
Cotaxtla; El Fortín, Atzalan; 
Colonia Libertad, Villa 
Aldama; Santiago Huatusco, 
Carrillo Puerto; La Lima, San 
Juan Evangelista; Encinal de 
Ojapa, Texistepec; Adalberto 
Tejeda, Hidalgotitlán; Tierra 
Nueva, Playa Vicente; 
El Tulín, Soteapan y las 
cabeceras de Saltabarranca 
y Otatitlán; así como el 
Hospital de Salud Mental de 
Orizaba. 

Para resarcir el daño en la 
Educación Superior fueron 
invertidos 475 millones de 
pesos en beneficio de 82 mil 
estudiantes; sin olvidar los 3 
mil 325 destinados a cubrir 
la deuda de la Universidad 
Veracruzana. 

De los institutos 
tecnológicos destacó 
Naranjos, Pánuco, 
Chicontepec, Tantoyuca, 
Misantla, Martínez de 
la Torre, Perote, Xalapa, 
Huatusco, Zongolica, Tierra 
Blanca, San Andrés Tuxtla, 
Acayucan, Coatzacoalcos, 
Juan Rodríguez Clara, 
Jesús Carranza y Alvarado 
extensión Medellín. 

También las 
universidades Tecnológica 
de Gutiérrez Zamora, 
Tecnológica del Centro 
de Veracruz y Politécnica 
de Huatusco, esta última 
gran ejemplo del robo, pues 
mintieron con la ejecución 
de 100 millones de pesos y 
estaba en auténticas ruinas. 
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Joe Biden felicita a 
republicanos por obtener 

mayoría de votos 

Departamento de Justicia procederá 
contra Trump incluso con candidatura

Empeora brote de cólera en Haití: OPS

AGENCIAS  
Washington, Estados Unidos 

El presidente de Estados 
Unidos, Joe Biden, 
felicitó la noche del 

miércoles a la oposición 
republicana por ganar el 
control de la Cámara de 
Representantes luego de 
las elecciones del martes 
pasado.

"La gente estadunidense 
quiere que hagamos las 
cosas por ella", dijo Biden 
luego que varios medios 
proyectaron una ajustada 
victoria republicana en la 
cámara baja en las elecciones 
de la semana pasada.

"Trabajaré con 
cualquiera -republicano 
o demócrata- que esté 
dispuesto a trabajar conmigo 
para obtener resultados" 
para la gente, indicó el 
mandatario demócrata en 

AGENCIAS  
Washington, Estados Unidos 

El anuncio de Donald 
Trump de su tercera 
candidatura a la 

presidencia de Estados 
Unidos no lo protegerá de las 
investigaciones criminales 
que pesan sobre él como 
ciudadano común, lo que 
lo deja expuesto jurídica y 
políticamente mientras trata 
de obtener la candidatura 

AGENCIAS  
Haití 

La Organización 
Panamericana de la 
Salud (OPS) advirtió que 

el brote de cólera en Haití 
ha empeorado y dejado 161 
muertos en el país, con más de 
700 infecciones confirmadas 
desde principios de octubre y 
la investigación de más de 7 
mil casos.

Previamente, la 
Organización de las Naciones 
Unidas (ONU) y Haití 
solicitaron a la comunidad 
internacional 145 mil 6 
millones de dólares para 
ayudar a combatir la nueva 

un comunicado.
El Partido Republicano 

ganó el control de la Cámara 
de Representantes de 
Estados Unidos, logrando 
por poco una base para 
oponerse a la agenda del 
presidente Joe Biden en los 
próximos dos años.

La mayoría republicana 
en la cámara baja del 
Congreso será mucho más 
reducida de lo que el partido 
esperaba, después de que no 
consiguió ganar el control 
del Senado en las elecciones 
de medio término celebradas 
la semana pasada.

Las cadenas televisivas 
NBC y CNN proyectaron 
la victoria para los 
republicanos con al menos 
218 puestos en la Cámara 
de Representantes, de 
435 escaños, el número 
necesario para hacerse con 
el control.

o maltrato debido al antiguo 
cargo que ocupó Trump.

“El público tendrá más 
fe en lo que están haciendo, 
y tendrán resultados más 
exitosos, si tratan a Donald 
Trump como a cualquier 
otro estadounidense”, dijo 
Matthew Miller, quien 
fungió como portavoz del 
Departamento de Justicia 
bajo el mando de Eric Holder.

El actual secretario de 
Justicia, Merrick Garland, 
así lo ha indicado, y dijo 
a mediados de año en 
respuesta a las preguntas 
sobre la investigación 
a Trump y del asalto al 
Capitolio del 6 de enero 
que “nadie está por encima 
de la ley”. En julio, cuando 
le preguntaron en una 
entrevista televisiva cómo 
una potencial candidatura 
de Trump podría afectar 
al departamento, Garland 
respondió: “Haremos rendir 
cuentas a cualquiera que 
sea penalmente responsable 
de intentar interferir con 
la transferencia —legítima 
y legal— del poder de un 
gobierno a otro”.

Investigar a cualquier 
funcionario electo, o 
candidato a un cargo, 
casi siempre invita a la 
especulación política. El 
protocolo del Departamento 
de Justicia advierte a los 
fiscales que no deben 
emprender acciones abiertas 

en el periodo previo a las 
elecciones, pero se trata más 
de una convención estándar 
que de una regla rígida. Y 
la contienda presidencial 
de 2024 está a dos años de 
distancia.

Aun así, no es fácil 
investigar a un ex presidente 
o a un candidato actual. Eso 
es especialmente cierto en 
el caso de Trump, que pasó 
su presidencia atacando a 
su propio Departamento 
de Justicia y criticando a 
los fiscales generales que 
él mismo había nombrado. 
Ya arremetió contra el FBI 
por allanar Mar-a-Lago en 
agosto, y utilizó el episodio 
para recaudar fondos de sus 
partidarios.

Ahora, con su candidatura 
oficial, él y sus partidarios 
tratarán de replantear la 
narrativa de la investigación 
como una persecución 
política por parte de un 
gobierno demócrata que le 
teme para 2024.

De hecho, un riesgo para 
los demócratas es que Trump 
—que durante su anuncio 
del martes se declaró “una 
víctima”— podría animar 
de nuevo a sus partidarios 
con ese argumento. Por otro 
lado, los resultados de las 
elecciones intermedias de la 
semana pasada indican que 
podría ser más vulnerable 
políticamente de lo que 
muchos pensaban.

republicana de 2024.
El Departamento de 

Justicia continúa realizando 
sus pesquisas. Y con las 
elecciones intermedias casi 
finalizadas y la campaña 
presidencial de 2024 a 
meses de comenzar en 
forma, los fiscales federales 
tienen mucho tiempo para 
continuar su trabajo.

“No creo que el 
departamento vaya a 
dudar como resultado de 

que Trump se nomine a sí 
mismo y se unja como el 
primer candidato en las 
elecciones de 2024", dijo el 
exfiscal del Departamento 
de Justicia Michael 
Weinstein. “Sólo creo que 
lo verán como que está 
tratando de usar el sistema, 
tal y como lo ha hecho con 
éxito en los tribunales”, y 
están preparados para su 
“contragolpe”.

Trump ingresa a la 

contienda enfrentando 
investigaciones federales 
relacionadas con sus 
esfuerzos para anular 
los resultados de las 
elecciones de 2020 y sobre 
la retención de documentos 
confidenciales del gobierno 
en su finca de Florida, 
además de otra pesquisa en 
Georgia.

La investigación 
sobre la retención de los 
documentos en su residencia 
de Mar-a-Lago ha avanzado 
particularmente rápido, 
y este mes los fiscales 
concedieron inmunidad a 
un cercano aliado de Trump 
para asegurar su testimonio 
ante un jurado investigador 
federal. Los abogados del 
Departamento de Justicia 
que participan en esa 
pesquisa dijeron que han 
reunido pruebas de posibles 
delitos que implican no sólo 
la obstrucción, sino también 
la retención deliberada de 
información de defensa 
nacional.

Sigue sin estar claro 
si alguien será acusado 
formalmente, así como la 
fecha en la que se emitiría 
una decisión. Pero ex 
funcionarios dijeron que la 
mejor manera de garantizar 
que el resultado sea visto 
como irreprochable es llevar 
a cabo una investigación 
conforme a las normas sin 
mostrar algún trato especial 

ola de cólera.
Es el primer brote de 

esa enfermedad diarreica 
mortal en tres años, desde 
que la isla caribeña erradicó 
una epidemia de cólera que 
comenzó en 2010 y mató a más 
de 10 mil personas durante los 
siguientes ocho años.

El Ministerio de 
Salud de Haití informó el 
lunes de 8 mil 708 casos 
sospechosos, con 7 mil 623 
personas hospitalizadas, 
cuando la enfermedad se ha 
extendido a siete de los diez 
departamentos del país.

Por su parte, la ONU 
emitió un comunicado 
pidiendo "145 mil 6 millones 

de dólares para apoyar al país 
en su respuesta de emergencia 
contra la nueva ola de cólera 
y llevar la ayuda necesaria 
a 1.4 millones de personas 
que viven en las zonas más 
vulnerables".

"El cólera es una 
enfermedad evitable y 
tratable, y las instituciones 
nacionales, utilizando su 
experiencia y conocimiento, 
rápidamente establecieron 
una respuesta eficaz, en 
estrecha cooperación con 
la comunidad humanitaria 
local e internacional", destacó 
la coordinadora humanitaria 
de las Naciones Unidas en 
Haití, Ulrika.



Con la 4T disminuyen 88% los secuestros 
y 42% homicidios en Veracruz: CG

“Nunca más el olvido de 
la zona norte", asegura 
gobernador Cuitláhuac 

REDACCIÓN NORESTE 
Pánuco, Veracruz  

A 14 días de cumplir 
cuatro años como 
G o b e r n a d o r 

constitucional de Veracruz, 
Cuitláhuac García Jiménez 
calificó su administración 
como cercana a la gente. De 
la Huasteca Alta a la región 
Olmeca la transformación es 
palpable y de manera directa 
al pueblo; así fue demostrado 
en la presentación del IV 
Informe de Gobierno. 

“No es política, es una 
acción de justicia, pues 
pretendemos dejar atrás 30 
años neoliberales que se 
ensañaron abandonando 
las zonas alejadas de la 
capital. Queremos empezar 
la ruta de la recuperación 
de nuestros queridos 
pueblos donde quiera que 
estén dentro de la extensa y 
quebrada geografía”, afirmó 
desde el Parque de Béisbol 
Gregorio Cruz Vega, en 
Pánuco. 

La tarea de servir queda 
de manifiesto con los 
826 mil 065 servicios del 
Registro Civil, un récord 
histórico; también a través 
de módulos itinerante de 
Salud, Defensoría Pública, 
Registro Público y Notarías, 
Hacienda, Seguridad y del 
Instituto Veracruzano de 
las Mujeres llegando a 211 
municipios, para mañana 
jueves atender al 212. 

Pánuco es ejemplo 
claro de que con voluntad 
se pueden resarcir las 
pérdidas: aquí se devolvió 
la identidad a 27 mil 757 
personas nacidas entre 1930 

REDACCIÓN NORESTE 
Pánuco, Veracruz  

La política de actuar 
con justicia para 
obtener paz ha dado 

sus frutos en cuatro años; 
las acciones emprendidas 
por el Gobierno de Veracruz 
en materia de seguridad 
han alejado a la entidad de 
los deshonrosos primeros 
lugares de alto nivel  
delictivo encontrados en 
2018. 

“Logramos disminuir en 
88 por ciento el secuestro, 
en 42.5 los homicidios 
dolosos y en general los 
delitos de alto impacto han 
bajado un 32.4%”, subrayó 
el gobernador Cuitláhuac 
García Jiménez durante la 
emisión del IV Informe de 

www.noreste.net Estado 5 b
Jueves 17.11.2022

y 1983 tras extender sus 
actas de nacimiento luego 
de una severa inundación, 
lo que ningún otro gobierno 
les quiso otorgar de manera 
gratuita. 

“Nunca más el olvido 
de la zona norte; con 
apoyo del presidente 
Andrés Manuel López 
Obrador se están acortando 
distancias mediante la 
autopista de Cardel hasta 
Pueblo Viejo y también el 
circuito Zontecomatlán–
Huayacocotla”. 

El mandatario reiteró que 
para afrontar las secuelas 
del huracán neoliberal 
esta administración ha 
planificado la inversión 
y la recuperación tras 
el endeudamiento que 
superaba los 81 mil millones 
de pesos. “Por un lado 
teníamos que reconstruir el 
estado y por el otro sanear 
las finanzas”. 

Con honestidad y 
austeridad, han sido pagados 

17 mil 273 millones de pesos 
y se redujo en 5 mil 908 el 
gasto gubernamental. En 
consecuencia incrementó 
la inversión pública, 
dedicando en estos cuatro 
años 24 mil 731 millones 
al rubro. Además, la 
recaudación alcanzó los 11 
mil 799 mdp. 

“El buen 
comportamiento financiero 

ha sido reconocido por todas 
las calificadoras externas, 
las cuales han subido sus 
apreciaciones, recobrando 
la confianza crediticia en 
nuestro Gobierno”. 

La 4T está dejando 
patente que sí sabe 
administrar el dinero de las y 
los veracruzanos y llevarlo a 
acciones concretas; muestra 
irrefutable es el rescate 

del Instituto de Pensiones 
del Estado que aumentó su 
reserva técnica de mil 220 a 
mil 876 millones de pesos; es 
decir, un 52.5%. 

“El IPE dejó de ser la 
caja chica de los ladrones 
que gobernaron, ahora se 
pagan puntualmente las 
prestaciones y devolvimos el 
patrimonio de las personas 
que trabajaron por ello”. 

García Jiménez expresó 
que falta mucho por hacer y, 
como cada año, el Gobierno 
redoblará esfuerzos para 
el desarrollo y bienestar 
de Veracruz, consolidando 
los grandes cambios en 
los próximos dos años. 
“Si no hubiera llegado la 
Cuarta Transformación, 
nunca hubiera empezado la 
recuperación”, afirmó. 

resultados. 
Aquí resaltó el apoyo 

invaluable de las Fuerzas 
Armadas: Marina, Ejército 
Mexicano y Guardia 
Nacional. “Les agradecemos 
patrullar Veracruz”, dijo al 
manifestar que la justicia 
ya es una realidad porque 
sus instancias se han venido 
transformando con entrega 
y compromiso. 

"No habría sido esto 
posible sin una estrategia 
integral, sin marcar la 
línea entre gobierno y 
delincuentes, pero sobre 
todo sin redistribuir la 
riqueza entre los más 
necesitados y evitar la 
desesperación social, 
brindando oportunidades 
a los jóvenes a través de 
becas y oportunidades 

de trabajo, impulso al 
campo y principalmente la 
coordinación con las fuerzas 
federales", indicó.

Porque la cultura también 
es motor de transformación 
y fortalece la identidad es 
preciso llevarla a las calles 
y redes sociales, el esquema 
Orgullo Veracruzano 
realizó 387 programas 
en 87 municipios con 58 
mil asistentes y un millón 
229 mil alcances desde 
videoclips y fotogalerías; 
mientras que dos desfiles por 
Día de Muertos y Navidad 
registraron la participación 
de 193 mil personas. 

También se dio 
mantenimiento a los 
recintos culturales mediante 
31 millones de pesos, 
recibiendo a más de 790 

mil visitantes; igualmente a 
las casas de Cultura por 3.5 
millones y a 308 proyectos 
con 16 mdp. 

Sobresalen el Museo 
Teodoro Cano (Papantla), 
la Casa Museo Guillermo 
Landa (Huatusco), Museo 
de Arte del Estado (Orizaba), 
Casa Museo Agustín Lara 
(Boca del Río), Teatro 
del Estado, Jardín de las 
Esculturas y Galería de Arte 
Contemporáneo (Xalapa), 
Teatro de la Reforma, 
Centro Atarazanas, Fototeca 
y Exconvento Betlehemita 
(Veracruz), Casa de la 
Cultura de Coatepec 
y Centro Cultural del 
Sotavento (Tlacotalpan). 

Los magnos eventos 
efectuados con bastante 
éxito como la reciente 
Feria del Libro Infantil 
y Juvenil, el Salsa Fest, 
el Costa Esmeralda Fest, 
Cumbre Tajín y Cumbre 
Olmeca obtuvieron 
una derrama de mil 216 
millones de pesos. Estas 
acciones organizadas por 
las secretarías de Gobierno 
y de Turismo, además del 
Instituto Veracruzano de 
Cultura, atrajeron a más de 
dos millones de visitantes. 

“Nuestro Gobierno llegó 
para transformar y hacer 
justicia y vamos cumpliendo 
esta enorme tarea. Lo hemos 
hecho con honestidad, 
atendiendo a los que menos 
tienen y también con 
mucha alegría, entusiasmo 
jarocho, huasteco, citadino, 
jovial y de brazos abiertos 
que caracterizan a las y los 
veracruzanos”. 
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Por el cuarto aniversario del inicio de la 4T 

AMLO encabezará marcha 
el 27 de noviembre 

Veracruzanos protestan en juzgados del 
EDOMEX, acusan corrupción de jueces

Enfrentamiento en Michoacán 
deja cinco muertos

Presunto feminicida de la cantante 
Jazmín Adriana es vinculado a proceso

REDACCIÓN NORESTE 
Ciudad de México 

El presidente Andrés 
Manuel López 
Obrador anunció que 

el domingo 27 de noviembre 
marchará junto al pueblo 
de México con motivo del 
cuarto aniversario del inicio 
del Gobierno de la Cuarta 
Transformación.

“Ayer mismo empecé a 
recoger opiniones y, como 
lo nuestro tiene que ver  
con mandar obedeciendo, la 
gente quiere que marchemos 
el 27 (de noviembre), un 
domingo, porque me 
plantearon: ‘¿Por qué el 
Zócalo el jueves? Es día 
laboral y queremos ir 
muchos’. Entonces va a haber 
una marcha”, explicó.

En conferencia de prensa 
matutina, el mandatario 
dijo que encabezará el 

AGENCIAS 
Toluca, Edomex

En una nueva protesta, 
trabajadores y 
empleados del 

empresario Jhovani 
Aguirre Benítez ahora se 
manifestaron frente a la 
sede del Poder Judicial de 
la Federación de Toluca, 
Estado de México, donde 
denunciaron la colusión 
de fiscales y jueces con el 
narcotráfico y aseguraron 

AGENCIAS 
Michoacán

Un enfrentamiento 
entre militares y 
civiles armados dejó 

en la localidad de San José 
de Gracia, perteneciente 

AGENCIAS 
Oaxaca

Un juez de Control en  
el estado de Oaxaca 
dictó el auto de 

vinculación a proceso contra 
Edmundo Ángel, presunto 

recorrido del Ángel de la 
Independencia al Zócalo 
capitalino para conocer los 
sentimientos de la gente.

“Muchos quieren 
venir de todo el país a 
participar porque este es un 
movimiento de millones de 
mujeres, hombres, libres, 
conscientes; es un proceso de 
transformación”, agregó.

El jefe del Ejecutivo 
mencionó que la marcha 
iniciará a las 9 de la mañana 
y, al finalizar en la Plaza de 
la Constitución de la Ciudad 
de México, llevará a cabo el 
informe de los avances, logros 
y resultados del gobierno 
federal.

“Llegamos y se informa 
en el Zócalo. Ya no a las 5 
(de la tarde), tiene que ser 
temprano porque es domingo 
y ya no es el 1° de diciembre. 
(…) Sería un evento: marcha y 
el informe”, puntualizó.

que esa es la causa de que su 
patrón esté en la cárcel.

Unos ciento cincuenta 
trabajadores agrícolas que 
dependen de las empresas de 
Aguirre Benítez arribaron 
a la capital mexiquense 
procedentes de Jesús 
Carranza, Veracruz, a bordo 
de dos autobuses; a su llegada 
descendieron con pancartas 
y lonas donde denuncian que  
Álvaro Sánchez Sánchez –
jefe del clan conocido como 
“Los Hermanos Sánchez” 
presuntamente “compró a las 

autoridades” para vengarse 
de Aguirre Benítez por 
haber rechazado la oferta 
de apoyarlo en actividades 
ilícitas en Chiapas, Querétaro 
y Estados Unidos.

Esa fue la razón –
explicaron –por la que "el capo" 
Sánchez Sánchez le fabricó 
los delitos de secuestro, robo, 
trata de blancas, posesión de 
un kilo de cocaína y de un 
arma prohibida calibre .380, 
los cuales fueron fabricados 
con la complicidad de las 
autoridades federales.

Los empleados de 
Aguirre Benítez también 
denunciaron que el hermano 
de Jhovani Aguirre –
Fermín Aguirre –también 
fue acusado falsamente de 
secuestro, y además, acusaron 
a Sánchez Sánchez de ejercer 
una permanente persecución 
en contra de los familiares del 
empresario ganadero, quienes 
para ponerse a salvo tienen 
que moverse de ciudades y 
casas en forma permanente 
por temor a ser asesinados.

En las recriminaciones 

frente al Poder Judicial 
exigieron que resuelvan los 
amparos que desde hace más 
de nueve meses solicitaron 
por los delitos de secuestro, 
pero hasta la fecha no hay 
respuesta de las autoridades 
judiciales.

Mientras se realizaba 
la protesta, funcionarios 
del Poder Judicial 
salieron a dialogar con los 
manifestantes, en particular, 
con la secretaria de Aguirre 
Benítez –Madai Hernández 
–quien encabeza la protesta; 
a ella y a uno de los abogados 
del empresario los invitaron a 
entrar a las instalaciones para 
explicarles la situación de los 
amparos solicitados.

Según expuso Madai 
Hernández, el secretario del 
juzgado les dijo que iban a 
revisar el expediente para 
ver si había irregularidades; 
que el fallo saldría en unos 
tres días, pero que no podían 
adelantarles si viene en contra 
o a favor.

Ante esta respuesta, los 
manifestantes dijeron que, si 
no hay respuesta o ésta es en 
contra permanecerán en ese 
sitio por tiempo indefinido. 
Es más, este miércoles la 
protesta continuará pero 
frente a Palacio de Gobierno, 
donde denunciarán ante el 
gobernador del Estado de 
México, Alfredo del Mazo, 
la corrupción que priva en 
la Fiscalía mexiquense, así 

como en el Poder Judicial 
por la colusión que existe, 
en este caso, con el presunto 
delincuente Álvaro Sánchez, 
a quien señalan como 
responsable de la fabricación 
de los delitos que mantienen 
a Aguirre Benítez en prisión 
y con una sentencia de ocho 
años.

Los trabajadores al 
servicio de Jhovani Aguirre 
aseguraron que han sido 
amenazados de muerte por 
Sánchez Sánchez, conocido 
como “El Tartamudo”, a 
quien califican como “un 
delincuente loco” que no 
sacia su sed de venganza en 
contra de Aguirre ni de la 
familia de éste.

Las denuncias de Aguirre 
Benítez han llegado a manos 
de la DEA, quienes ya 
disponen del organigrama 
criminal del cártel de “Los 
Hermanos Sánchez”, tienen 
detectadas sus propiedades y 
sus refugios: se sabe que una 
de sus guaridas es el estado 
de Querétaro, donde posee 
varias empresas.

A través de su asistente, 
Madai Hernández, se pudo 
saber que Aguirre Benítez 
pidió a sus empleados no 
irse de la ciudad de Toluca 
hasta que haya respuesta de 
las autoridades con respecto 
a sus acusaciones falsas y a 
los recursos legales que ha 
interpuesto y que hasta ahora 
siguen archivados.

al municipio de Marcos 
Castellanos, en Michoacán, 
terminó con cinco muertos y 
dos detenidos.

Militares patrullaban 
la vía que comunica a San  
José de Gracia con Valle 
de Juárez cuando fueron 

agredidos por sujetos 
armados.

Al repeler la agresión, los 
soldados abatieron a cinco 
agresores.

La Unidad Especializada 
en Escena del Crimen se 
trasladó al sitio para recoger 

las primeras pesquisas y 
realizar el levantamiento de 
los cuerpos.

Los agentes detuvieron a 
dos sujetos, quienes fueron 
puestos a disposición de las 
autoridades correspondientes 
junto con 10 armas de fuego.

feminicida de la cantante 
Jazmín Adriana.

La joven fue hallada 
muerta la mañana del 7 de 
noviembre en un paraje de San 
Lorenzo Cacaotepec, después 
de que acudiera a cantar a un 
evento.

Iniciada la investigación 
por el feminicidio la Fiscalía 
General del Estado (FGE) de 
Oaxaca detuvo a Edmundo 
Ángel como presunto 
responsable.

Durante una audiencia 
un juez de Control validó los 

datos de prueba aportados por 
al fiscalía oaxaqueña y vinculó 
a proceso al detenido, a quien 
le impuso la medida cautelar 
de prisión preventiva oficiosa.

Además, fijó cuatro meses 
para el cierre de la investigación 
complementaria.
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Se trata de la ruta Joloapan a  Insurgentes Socialistas 

REDACCIÓN NORESTE 
Papantla, Veracruz  

Habitantes de la 
comunidad de 
Joloapan,  fueron 

visitados por el alcalde 
Eric Domínguez Vázquez 
y el subdirector de SIOP,  
Fernando Elías Guevara, 
para atender la inquietud 
de los moradores de esta 
y varias comunidades más 
al quedarse prácticamente 
incomunicados por el 
deterioro de la carretera 
que los une con Insurgentes 
Socialistas.

La visita se realizó 
luego de que durante la 
semana pasada en una gira 
de revisión de obras del 
Presidente Municipal fue 
abordado por los afectados 
para plantearle la urgente 
necesidad de rehabilitar 
dicha vía terrestre.

Al ser este un tema 
competencia de la Secretaria 
de Infraestructura y Obras 
Públicas del Gobierno 
del Estado, Domínguez 
Vázquez, realizó gestiones 
para que la dependencia 

Promueven los Derechos 
de los Pueblos Indígenas

Suspenden 
desfile infantil 

de la Revolución 
Mexicana 

Seguirá el frío en Papantla 

Proyectan rescate 
de tramo carretero

DELHY GALICIA 
Papantla, Veracruz  

En la comunidad de Plan 
de los Mangos se llevó 
a cabo  una conferencia 

de los Derechos de los Pueblos 
Indígenas, donde participaron 
los   agentes municipales y los 
abuelos de los consejos de las 
comunidades Tutunakú.

Dicha reunión  tuvo 
como objetivo, orientar 
a las autoridades rurales 
sobre la importancia de la 

DELHY GALICIA 
Papantla, Veracruz  

Con base al reporte 
emitido por la 
Dirección de 

Protección Civil Municipal, 
en  las próximas 24 horas 
se prevé que el frente 9 y su 
masa fría ocasionen cielo 
nublado a medio nublado 
con probabilidad de nieblas, 
lloviznas y lluvias.

Asimismo, continuará 
el evento de Norte  siendo 
probable que el día de hoy  
se intensifique dominando 
ambiente templado a fresco al 

DELHY GALICIA 
Papantla, Veracruz  

Debido al mal tiempo 
el desfile infantil 
programado por el 

Sistema DIF Municipal 
para mañana jueves, fue 
suspendido, buscando no 
exponer a los pequeñines a 
alguna enfermedad, por lo 
que  la vialidad, del mismo 
modo, no será alterada.

Con base a la información 
que proporcionó la Delegación 
de Tránsito y Seguridad Vial, 
dicha actividad iniciaría en 
la calle 16 de Septiembre 
esquina con 3 de Mayo, para 
bajar frente a la Catedral de 
la Asunción y llegar al frente 

tomara conocimiento de tal 
situación.

A unos 300 metros de 
la comunidad de Joloapan 
está uno de los tramos 
más afectados que es el 

hundimiento  de la cinta 
asfáltica, problema que no es 
reciente y por lo menos lleva 
sin recibir mantenimiento 
los últimos 20 años.

Tras revisar las 

condiciones de la vía, se 
llegaron a algunos puntos de 
coincidencia sobre la forma 
en que dicha carretera 
será rehabilitada para así 
devolverle su funcionalidad.

lengua Tutunakú y seguirla 
conservando y protegiendo 
para que no desaparezca, 
trabajando con las familias 
y profesores para seguir 
reforzándola.

Así mismo, se les hizo 
saber que como consecuencia 
de la reforma constitucional  
que se realizó en el año 
2001, donde se reconoce 
los derechos  de los pueblos 
indígenas y que de manera 
constitucional se debe de 
promover el desarrollo 

de las lenguas indígenas, 
en el artículo segundo 
institucional señala que 
el país es plurilingüe y 
multicultural.

En dicha conferencia se 
contó con la participación 
del director    de la Academia 
Regional de la Lengua  
Tutunakú,  profesor Cecilio 
Morales Vázquez y  tuvo la 
oportunidad de promover  
el fortalecimiento de la 
lengua Tutunakú, dando 
a conocer las normas de 

escritura, las cuales se deben 
de aplicar, ya que tienen el 
reconocimiento oficial del 
gobierno federal y estatal. 

Comentó que en  dicha 
reunión el agente municipal 
de Tres Cruces, solicitó que 
se brinde el apoyo para que se 
realice el paisaje lingüístico,  
para que en todos los espacios 
públicos se coloquen letreros 
en lengua Tutunakú, para 
seguir fortaleciendo la lengua 
materna.

Dicha actividad fue 
organizada por las autoridades 
municipales a través de 
la Dirección de Asuntos 
Indígenas y Población 
Vulnerable y la Dirección 
de Protección de Lengua 
Tutunakú.

Finalmente los agentes 
municipales y los abuelos del 
Consejo de  Comunidades 
Indígenas, se mostraron 
interesados en este tema, por 
lo que se comprometieron 
a fortalecer la identidad 
lingüística y cultural.

del palacio municipal, 
pero la participación de 
los niños fue aplazada para 
el día miércoles 23 de los 
corrientes.

Por su parte el regidor 
de Tránsito y Vialidad, 
Ángel Olarte García, 
mencionó que el  desfile 
del 20 de noviembre, sigue 
en pie e iniciará en la  16 
de Septiembre esquina 
con Francisco Villa, y 
tendrá el mismo recorrido, 
no llegará a Obispo de 
las Casas, dará vuelta a 
Reforma, frente a la iglesia, 
para llegar a la explanada 
municipal, si el clima no 
es favorable, será aplazado 
para el día 27.

mediodía y fresco a frío por la 
noche a madrugada. 

El director de Protección 
Civil, Othón Gutiérrez del 
Ángel, dijo que es importante 
seguir  al pendiente de los 
reportes que se emiten por 
parte de esta dependencia 
y  tomar las precauciones y 
seguir las instrucciones que se 
indiquen.

Asi mismo comentó que 
los elementos de Protección 
Civil a su cargo se encuentran 
de guardia permanente a fe 
cualquier emergencia que 
se pueda llegar a presentar, 
siguiendo las instrucciones 

del alcalde Eric Domínguez 
Vázquez, que es salvaguardar 

la integridad física de los 
papantecos.
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Antes de su debut en Qatar 2022

AGENCIAS 
Ciudad de México                

Daniela Souza 
gana oro para 
México en el 
Campeonato 

Mundial de TKD

Andrés Guardado el jugador con más partidos con la Selección 

AGENCIAS                                          
Guadalajara           

Daniela Souza consiguió 
la medalla de oro 
en el Campeonato 

Mundial de Taekwondo 
que se realiza en el Centro 
Acuático Metropolitano en 
Guadalajara, y con ello México 
ha cosechado tres preseas en 
este certamen tras el oro de 
Leslie Soltero y el bronce de 
Bryan Salazar.

Souza tuvo un combate 
fundamental para aspirar a 
ese oro y fue en la semifinal 
a la tailandesa Panipak 
Wongpattanakit, quien es la 
actual campeona olímpica 
y mundial de la categoría de 
menos de 49 kilos.

 En el tercer round ante 
Panipak, la tailandesa ganaba 
por 4-0 a la mexicana, pero 
en los últimos segundos 
Daniela arriesgó todo y lanzó 
una patada de giro a la cabeza 
de Wongpattanakit, y la cual 
entró para darle cinco puntos 
y así ganar el round por 5-4 y 
avanzar de paso a la final.

Ya en la final disputando 
el oro, la bajacaliforniana 
salió con la idea de ganar ese 
ansiado metal ante la china 
Qing Chuo, y después de 
tres rounds intensos y con el 
público a su favor, Daniela 
pudo quedarse con el título 
mundial, y así convertirse 
en la sexta mexicana en con 
un oro en un campeonato 
mundial.

“Es un honor representar a 
mi país de esta forma y para mi 
es único este logro. Tenía esta 
meta personal de meterme a 
la zona de medallas después 
de haberme quedado en el 
quinto sitio en Manchester 
2019, y no me podía detener 
con tanto trabajo que me costó 
llegar a esta instancia”, declaró 
Souza.

La deportista indicó 
que ha estado trabajando 
constantemente el tipo de 

AGENCIAS                                          
Ciudad de México           

Previo a la aventura de 
Qatar 2022, se ha roto 
un récord dentro de 

la selección mexicana, pues 
el mediocampista, Andrés 
Guardado ha superado la 
marca que tenía Claudio 
Suarez de ser el futbolista con 
más juegos con el Tri.

Este miércoles en la derrota 
de 2-1 ante Suecia en el partido 

La última prueba de México antes de su debut en Qatar 
2022 terminó en derrota ante Suecia. Un 1-2 que 
deja apuntes puntuales para corregir en los últimos 

días. Primero, falta mayor lucidez en ataque, encontrar 
los caminos adecuados para generar ocasiones de peligro. 
Segundo, que por más bien que se juegue, hay que tener la 
tensión al máximo porque un despiste puede acabar en gol 
en contra como pasó en los dos goles de Suecia. Tercero, que 
Luis Chávez es un jugador que puede con el paquete de ser 
titular. Y cuarto, que a Raúl Jiménez le falta tiempo en el 
campo de juego, porque sus sensaciones no son las mejores 
sobre el césped.

A diferencia del juego contra Irak, México mostró una 
mejor imagen, con un equipo que en apariencia será más 
cercano a lo que el Tata Martino presentaría en el juego del 
debut mundialista contra Polonia.

De entrada, Martino sorprendió en el medio campo con 
Herrera, Chávez y Rodríguez, dejando a Edson en el banco. 
En ataque fueron Antuna, Martin y Vega el tridente elegido. 
Es claro que el jugador que estará contra los polacos será 
Hirving Lozano y todo apunta a que saldría Antuna.

En el último ensayo, México asumió protagonismo, con 
Vega y Antuna activos por ambas bandas, pidiendo la pelota 
y tratando de desequilibrar. Lucía bien el Tricolor, solo le 
faltaba esa chispa de lucidez en ataque, más certeza en el 
último toque, pero cargaba con el peso del juego; aunque 
Suecia cedió la iniciativa, le bastaba poco para generar 
peligro, por ejemplo cuando Anthony Elanaga apareció por 
derecha e hizo una buena jugada en el área aprovechando los 
despistes de la zaga tricolor, el balón le quedó a Svanberg que 
tiró desviado. La primera del juego fue para los suecos.

El Tricolor mantenía esa persistencia, con Chávez 
como uno de los más lúcidos, el volante de Pachuca dejó 
buenos pasajes y trataba de ser el satélite del equipo. Bajó la 
intensidad azteca y vinieron los mejores pasajes de Suecia, 
que estresó al equipo azteca, pero la respuesta de la defensa 
nacional fue buena, y cortó los intentos de Elanga, el más 
desequilibrante de Suecia.

Un centro de Chávez fue rematado por Rodríguez y en 
la recta final del partido Antuna se reactivó y generó la de 
mayor peligro cuando controló y recortó hacia el centro, 
disparó con izquierda y la puso en el larguero.

Y después de más de dos meses sin jugar, llegó el momento 
de ver a Raúl Jiménez, quien entró en relevo de Henry, el 
Chucky por Antuna y Guardado por Charly. Un ataque que 
en apariencia estaría más cercano a lo que pretende Martino.

Un desvío de Chávez a un tiro de Sánchez dio en el 
palo. Pero la respuesta de Suecia fue letal, otra vez la misma 
película, la falta de lucidez de México lo ha castigado en los 
últimos tiempos, y los suecos armaron una jugada en la que 
Svanberg desbordó por izquierda y tiró un centro al que 
Gyokeres no llegó, pero sí Rohden que la empujó al 55’. De 
nada le servía a México su buen accionar, cuando otra vez 
estaba contra las cuerdas, y eso, en el Mundial, se podría 
pagar caro.

Pero ahora sí tuvo reacción México y tardó cinco 
minutos en meterse al partido, un gran balón filtrado de 
Herrera dejó a Vega en franca posición, Alexis tuvo una 
zancada extraordinaria y en el área definió con un buen 
derechazo,1-1 al 60’. Vinieron los cambios, Martino quiso 
ver las soluciones que podría tener ante diversos escenarios.

Y sí Luis Chávez demostró que está para ser un fijo en 
el medio campo, porque es un volante con mucha claridad 
y una gran proyección ofensiva. En la recta final México 
hizo su esfuerzo, pero no encontró una jugada de peligro, 
el Chucky tuvo sus chispazos y Raúl se nota que no está en 
forma, que le falta el feeling que da el campo de juego. Y 
sobre el final, en un córner no se estuvo atento en la segunda 
jugada, el rechace le cayó a Svanberg que la bajó y sacó un tiro 
que se coló entre varios defensas y superó el lance de Ochoa.

Ahora no hubo capacidad de reacción del Tricolor 
y llegará a Qatar con una derrota a cuestas. A México le 
quedan unos días para ajustar detalles, atrás y sobre todo en 
ataque, debe meterse en la cabeza que cualquier despiste se 
paga caro. Contra Polonia se tienen que solucionar ambas 
situaciones.

Suecia marco superioridad y terminó el juego 2-1 

El Tri vuelve 
a perder

patadas con giro, y las cuales 
ahora pudo ejecutarlas en el 
momento oportuno.

“Esas patadas fueron la 
clave, porque son sorpresa 
y yo soy una atleta que no 
es del promedio alto en la 
estatura, y eso es lo que me da 
mucha fuerza, porque muchos 
me subestimaron por esa 
característica y esos recursos, 
pero eso me ha sacado flote. 
Contra la tailandesa tenía que 
aplicar esa patada, salió y así 
se dan los grandes resultados”, 
mencionó la bajacaliforniana.

La bajacaliforniana pasó 
la primera ronda bye, y en la 
siguiente eliminó a Siu Wai 
Lam de Hong Kong por 2-0. Ya 
en cuartos de final, la mexicana 
venció a la australiana Saffron 
Tambyrajah por 2-0.

Cabe recordar que Daniela 
se encuentra en su segundo 
ciclo olímpico. Para Tokio 
2020 intentó clasificar, sin 
embargo, se quedó a una pelea 
de lograr la plaza olímpica 
dentro del preolímpico 
realizado en Costa Rica.

Souza no bajo los brazos 
y continuó con este ciclo 
donde ha logrado resultados 
destacados y este año obtuvo 
el bronce en el Grand Prix de 
Roma.

“Nos toca el Grand Prix 
en unas tres semanas y hay 
que seguir trabajando porque 
el camino a París 2024 aún 
continúa”, señaló la atleta.

Con este oro, Daniela 
obtuvo 140 puntos para el 
ranking mundial y olímpico, 
los cuales le servirán de 
mucho para iniciar el año 
dentro del top cinco.

“Tenía esta meta personal 
de meterme a la zona de 
medallas y no me podía 
detener con tanto trabajo 
que me costó llegar a esta 
instancia”

“Esas patadas fueron la 
clave, porque son sorpresa, 
y así se dan los grandes 
resultados”. Daniela Souza

amistoso previo a viajar a 
Qatar, el Principito completó 
con este enfrentamiento ya 
la marca de 178 partidos en 
total. Este número es engañoso 
pues solamente se están 
contabilizando partidos de 
Tipo A, pues en global ya son 
180 enfrentamientos portando 
la verde, donde aquí sí son 
contabilizados juegos que no 
son de Tipo A.

Para FIFA los partidos 
que tiene el del Betis ante 

Guadalupe y Martinica de 
Copa Oro de la Concacaf no son 
válidos al no ser federaciones 
reconocidas por el ente rector 
del futbol, de igual forma El 
Emperador tuvo un encuentro 
ante Martinica en 1993.

Este récord es un logro 
más para el jugador del Betis 
y que al parecer podría seguir 
sumando minutos vistiendo 
la playera Tricolor, pues la 
Copa del Mundo está a nada de 
llegar. Un dato sorprendente 

es que en dado caso de tener 
participación en los tres 
partidos de fase de grupos 
del Mundial Qatar 2022, el 
mediocampista dejará atrás 
a Sergio Ramos de España 
que cuenta con 180 partidos 
oficiales de Tipo A.

Guardado tendría 
oportunidad se ver el 
empastado en el Mundial 
el próximo martes 22 de 
noviembre al enfrentar su 
primer partido ante Polonia 

a las 10:00 am del tiempo del 
Centro de México.

Los juegos de Andrés 
Guardado:

Partidos totales: 180
Partidos de Tipo A 

(reconocidos por FIFA): 178
Debut: 14 de diciembre 

de 2005 contra la selección de 
Hungría

Último partido: 16 de 
noviembre de 2022 contra la 
selección de Suecia

Goles anotados: 28



www.noreste.net Meta2 Jueves 17.11.2022

www.noreste.net

DIRECTOR GENERAL
Julio César Domínguez Canales

ADMINISTRACIÓN GENERAL
Jaime Patiño Cienfuegos

DIRECTORA EDITORIAL
Silvia Buis Gibb

Comercialización
Diana García

Totoplan gana como visitante
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Birds Laredo “B” 
está en la final
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EDWIN GONZÁLEZ 
Poza Rica, Veracruz        

Con marcador de 23-
7, el equipo de Birds 
Laredo “B” logró 

despachar a Betos Club y se 
instaló en la gran final del 
torneo infantil de la liga 
municipal de baloncesto de 
Poza Rica en su temporada 
“Ing. Eduardo Escalante 
Vázquez” en partido 
sostenido en el gimnasio 
municipal “Miguel 
Hidalgo”.

Birds Laredo no tuvo 
problemas para dominar a 
sus rivales en turno, los cuales 
no mostraron nada sobre la 
duela, consiguiendo en el 
primer periodo una ventaja  
de 6-0 tras anotar con el 
jugador Axel Rodríguez, 
mientras que, para el 
segundo lapso, Betos se 
acercaría 7-4 al medio 
tiempo.

En el tercer lapso, Birds 
Laredo “B” una vez más, 
mostró buenas cosas a la 
ofensiva, sumando cinco 
puntos para su causa por un 
punto de Betos, Francisco 
Hernández y Axel Rodríguez 

EDWIN GONZÁLEZ 
Poza Rica, Veracruz         

Los campeones Totoplan 
en la categoría master 
de la Liga Municipal de 

Futbol De Veteranos de Poza 
Rica, se metieron al campo 
de la Unidad Deportiva de 
Tihuatlán para enfrentar al 
Deportivo Tihuatlán y sacar 
la victoria de 2-1 en este buen 
encuentro.

El Deportivo Tihuatlán 
con la obligación de quedarse 

EDWIN GONZÁLEZ 
Poza Rica, Veracruz         

Todo se encuentra listo 
para que se lleve a cabo 
la nueva visoria del 

Club Pachuca en Poza Rica, 
la cual se dará en diferentes 
categorías y totalmente gratis, 
misma que se realizará los 
días 21 y 22 del presente en 
los campos deportivos Sergio 
Pérez y Humberto Roon.

Las pruebas se estarán 
dando en punto de las 9:00 
horas, cabe mencionar que 
estas visorias se realizaran tras 

EDWIN GONZÁLEZ 
Poza Rica, Veracruz         

En el casillero de los 
suspendidos quedarían 
los encuentros de 

“vuelta” dentro de la actividad 
de los cuartos de final femenil 
en la categoría libre en el 
torneo de futbol “Noches 
Mágicas” que tiene como 
sede el campo deportivo del 
andador Ignacio de la Llave.

La directiva de este 
torneo, realizando una 
inspección al terreno de 
juego debido a las lluvias 

anotarían por Birds, 
mientras que descontó por 
Betos Alejandro Martínez.

Ya con la ventaja d 
e 12-5 a su favor, los Birds 

con los tres puntos ante los 
campeones por jugar de local 
ante su gente, busco adelantar 
líneas para dar la sorpresa 
en esta jornada del futbol 
de veteranos, pero Totoplan 
mantuvo el control del 
esférico desde los primeros 
minutos.

El conjunto comandado 
por Ezequiel “Cheque” 
Marín quien por lesión 
una vez más se mantuvo 
en la banca, conseguiría 
adelantarse en los números 

Laredo no tuvieron 
problemas para mantener 
los números a su favor  
en el cuarto periodo, 
dejando el marcador final 

de 23-7 con las unidades 
marcadas por los jugadores 
Gilberto García, José 
Antonio Cuevas y Juan 
Medrano.

con goles de los jugadores 
Alejandro Hernández y 
Emilio Hernández, los cuales 
pudieron sacudirse la marca 
rival para anotar en este 
duelo.

Deportivo Tihuatlán 
logró hacerse presentes en los 
números en este encuentro 
con buen remate del jugador 
José Luis el cual puso el 2-1 
definitivo en el marcador, 
llevándose los tres puntos 
en disputa el conjunto de 
Totoplan en esta jornada.

recibir la correspondiente 
responsiva por parte de los 
jugadores que se presentarán 
ante el visor en turno del 
Club Pachuca el profesor 
Rafael Sánchez.

El día 21 de noviembre las 
acciones comenzaran con la 
categoría 2011-2012 varonil 
en punto de las 10:00 horas, 
mientras que a las 11:30 
horas se dará la oportunidad 
a la categoría 2009-2010, a las 
13:00 horas saldrá a la cancha 
la categoría femenil 2009-
2005, cerrando a las 15:00 
horas la categoría 2008-2009.

Mientras que el día 22 
de noviembre, se comenzará 
recibiendo las responsivas 
de los jugadores que se 
integrarán a las pruebas en 
punto de las 14:00 horas, 
comenzando a las 15:00 
horas con la categoría 2005-
2006 y cerrando a las 16:30 
horas con la categoría 2003-
2004, cabe hacer mención 
que esta visoria es para todos 
los jugadores que gusten 
mostrar sus habilidades y 
recalcando que es sin costo, 
solo llevarían su hidratación 
y ropa deportiva.

que se han dado en nuestra 
ciudad, tomarían la decisión 
de enviar como suspendida la 
actividad programada en este 
organismo deportivo, donde 
se jugarían tres boletos a las 
semifinales del torneo.

En el primer encuentro 
programado se enfrentarían 
los equipos de las Amigas de 
Matzui ante Axxes Phone, 
donde el conjunto de Matzui 
se mantiene arriba en esta 
llave eliminatoria, en el 
siguiente partido saldrían a 
la cancha los planteles de las 
Tóxicas ante Apodaka Tours, 

donde estas últimas cuentan 
con el marcador de 5-1 a favor.

Mientras que el último 
partido programado en 
estos partidos de “vuelta” 
suspendidos en este torneo 
del andador Ignacio de la 
Llave es el protagonizado 
por el Deportivo Dego ante 
Deportivo Moreno, siendo el 
Deportivo Moreno quienes 
cuentan con el marcador 
a su favor de 2-1 en esta 
eliminatoria, esperando que 
se lleven a cabo en cuanto las 
condiciones climatológicas 
sean las indicadas.
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Mhoni Vidente revela que el Tri 
únicamente irá a pasear a Qatar

AGENCIAS  
Ciudad de México     

Estamos a pocos días de 
que inicio el Mundial 
de Qatar 2022 y como 

es costumbre Mhoni Vidente 
fue cuestionada acerca 
del futuro de la Selección 

AGENCIAS  
Ciudad de México     

Shakira era una de las 
artistas que estaban 
contempladas para la 

inauguración del Mundial 
de Qatar 2022, pero todo 
parece indicar que no será 
así, ya que desde su entorno 
han informado que la 
cantante colombiana habría 
rechazado participar en la 
ceremonia de este domingo 
20 de noviembre.

Desde hace unas 

Shakira habría 
rechazado participar en la 

inauguración de Qatar 2022

semanas comenzó a aumentar 
el rumor de que la intérprete 
de 'Waka, waka' volvería a una 
Copa del Mundo, pero ante 
las críticas que ha recibido, 
la ex pareja de Gerard Piqué 
lo habría pensado mejor y 
no actuará previo al partido 
inaugural entre Qatar y 
Ecuador.

En El programa de Ana 
Rosa mencionaron que 
personas cercanas a la cantante 
"Shakira no va a actuar en la 
ceremonia de inauguración, 
pero lo que no confirman es 

que tenga algún papel a lo largo 
del Mundial", declaró Adriana 
Dorronsoro, periodista de este 
programa de Telecinco.

Pero ella no sería la primera 
en dar una negativa al Mundial 
de Qatar 2022, siendo Dua 
Lipa una de la principales en 
oponerse a estar en esta justa: 
"Actualmente se especula con 
la posibilidad de que actúe en 
la ceremonia de apertura de la 
Copa del Mundo en Qatar. No 
voy a actuar ni he participado 
nunca en ninguna negociación 
para actuar".

Otro famoso fue Rod 
Stewart, quien no solo dijo no 
a esta competición, sino que 
rechazó más de un millón de 
dólares.

Todas estas negativas se 
han dado debido al tema de los 
derechos humanos y su política 
hacia la comunidad LGBTQ+, 
por este motivo es que Shakira 
ha sido criticada en sus redes 
sociales luego de que creciera 
el rumor de su participación 
en Qatar 2022, porque para 
muchos ella es defensora de los 
derechos humanos.

Mexicana y del equipo que 
se alzará con el título en la 
máxima fiesta del futbol 
internacional.

La cubana fue cuestionada 
acerca de las visiones que 
tiene en torno a Qatar 2022 
y señaló que, aunque no ha 
vislumbrado con exactitud 

al campeón, mencionó que 
la Copa del Mundo podría 
terminar en manos de los 
argentinos o de los brasileños.

Mientras que la Selección 
mexicana en el Mundial de 
Qatar 2022, la pitonisa emitió 
un pronóstico que no resultó 
para nada alentador, pues 

mencionó que a México solo 
va ir a pasear, por lo que dio a 
entender que los dirigidos por 
Gerardo ‘El Tata’

Martino no pasarán de la 
ronda de grupos, en donde 
enfrentarán a las selecciones 
de Polonia, Argentina y 
Arabia Saudita.

Por otra parte, Mhoni 
Vidente señaló que este gran 
evento deportivo será muy 
oscuro y nada atractivo, pues 
considera que las múltiples 
normas de comportamiento 
del país anfitrión le quitarán 
color a todo lo que ocurra en 
torno al mundial y pasará a la 
historia sin pena ni gloria.

Cabe señalar que las 
actividades del Mundial de 
Qatar 2022 darán inicio el 
domingo 20 de noviembre 
con el encuentro inaugural, 

sin embargo, será hasta el 
martes 22 cuando México 
haga su debut, en el cual, se 
medirá ante Polonia en un 
duelo pactado para las 10 de la 
mañana tiempo del centro de 
México.

Los otros compromisos 
de la Selección mexicana en 
Qatar serán ante Argentina 
y Arabia Saudita, los cuales 
se jugarán el sábado 26 y el 
miércoles 30 de noviembre 
respectivamente y ambos 
serán a las 13 horas. 
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Andrés García preocupa 
al ser trasladado en  

una ambulancia

Beyoncé y Harry Styles son los favoritos para ganar 
Mejor Canción del Año en los Grammy 2023

Yalitza Aparicio se convierte 
en una nueva 'Mujer asesina'

AGENCIAS  
Ciudad de México 

La última vez que el 
actor Andrés García 
de 81 años estuvo 

internado de emergencia 
fue a finales del mes de 
septiembre, cuando la 
salud de Don García se vio 
mermada por una terrible 
recaída de acuerdo a lo 
que mencionó su esposa 
Margarita Portillo, por 
la cirrosis que padece. 
En ese momento se le 
realizó una transfusión de 
sangre y otra de plasma ya 
que lamentablemente la 
cirrosis avanzó.

Este 16 de noviembre, 
en punto de las 2:00 de 
la tarde, en Acapulco, 
Guerrero, Andrés 
García fue trasladado en 
ambulancia, a petición 
de su esposa Margarita 
Portillo, quien solicitó 
que lo llevaran de la casa 
del histrión a la suya.

 El motivo por el 
que Andrés García 
fue trasladado en 
ambulancia es porque 

AGENCIAS  
Estados Unidos

Beyoncé (“Break My 
Soul”), Harry Styles  
(“As It Was”), Adele  

(“Easy on Me”) y Lizzo 
(“About Damn Time”) son los 
nominados a Mejor Canción 
del Año en la 65ª edición de 
los Grammy, que se celebrará 
el próximo 5 de febrero en Los 
Ángeles (EE.UU).

La terna de artistas que 
competirá en esta categoría 
la completan Sara Davis 
Gayle (“abcdefu”), Liz Rose y 
Taylor Swift (“All Too Well”), 
Tyler Johnson (“As It Was”), 

AGENCIAS  
Ciudad de México 

Yalitza Aparicio se ha 
convertido en una de 
las actrices consentidas, 

recientemente la hemos visto 
en proyectos como Hijas 

debe permanecer con 
oxígeno todo el tiempo 
para mantenerse estable, 
debido a sus anteriores 
padecimientos, lo que lo 
han llevado a necesitar 
supervisión la mayor parte 
del tiempo.

García requirió una 
ambulancia ya que debe estar 
al cuidado todo el tiempo 
de su mujer, sumado a que 
aparentemente Andrés no 
sigue bien las instrucciones 
de sus doctores estando en 
su casa; así que Portillo tomó 
la decisión de tenerlo con 
ella.

Hasta el momento la 
salud del actor es delicada 
pero estable, sólo debe estar 
bajo cuidados extremos 
y supervisado todo el 
tiempo; al actor le cuesta 
mucho trabajo acatar las 
indicaciones de su parte 
médico y en su casa no 
pueden controlarlo.

El actor habló hace unos 
meses sobre su problema de 
cirrosis hepática que padece: 
“No sé si por la cirrosis 
he perdido la memoria 
inmediata y he perdido el 

oído, casi no oigo. Me empecé 
a sentir muy débil, unos 
dolores en los hombros, en 
los nudillos, en los omóplatos 
y varias partes del cuerpo, de 

hecho, creo que tengo rotos 
un par de hueso”.

Otra enfermedad que 
aqueja al histrión, es la 
fibromialgia la que le 

provoca dolores parecidos o 
peores a los de la espalda. Esta 
enfermedad se caracteriza 
por la cicatrización (fibrosis) 
del hígado, que causa 

insuficiencia hepática 
tras la cual se puede llegar 
a experimentar fatiga, 
debilidad y pérdida de 
peso.

de brujas, Los Espookys, 
así como en la película 
mexicana Presencias, de 
Luis Mandoki; ahora estará 
en la nueva temporada de 
Mujeres asesinas, serie que 
regresa 22 años después 
de haberse emitido en 

Televisa.
La trama relata la historia 

de un incendio que termina 
con los sueños de Rocío 
(Yalitza): su deseo de ser 
maestra y tener una casa 
grande con muchos niños. 
Gabino, un joven que hace 

barbacoa, y novio de Rocío, 
propone seguir con el negocio 
de sus padres y formar una 
familia. A doña Soco, su 
madre, no le parece tan buena 
idea y de ahí comienza las 
tragedias, pues tendrá que 
luchar con sus acciones y 
emociones.

“Interpreto a Rocío, una 
mujer que lucha por llegar 
a lo que le exige la sociedad, 
que tiene sus propios 
temores, recuerdos que la 
atormentan; a pesar de todo, 
ella sigue adelante”, comentó 
Yalitza en entrevista con 
MILENIO.

“Este tema sobre la salud 
mental es muy importante, 
que junto con Carlos García, 
el director, con Luis Fernando 
Peña y con Leticia Huijara 
—su coprotagonistas—
hablábamos que si Rocío 
se hubiera tratado a tiempo 
no hubiera llegado a ese 
extremo. Y también es la falta 
de información respecto a 
la salud mental, seguimos 
limitados en ese punto; aquí 
vemos cómo sería apoyar 

a alguien en ese aspecto”, 
añadió la actriz.

Sin juzgar
Para Yalitza es muy 

importante contar este tipo 
de historias, considera con 
cuidado cada proyecto para 
saber qué es lo que quiere 
proyectar, dejar un mensaje 
en el público. “Contar este 
tipo de historias, a través 
de las plataformas, es una 
manera en que el público se 
dé cuenta de la importancia 
que tiene tratar las cosas a su 
tiempo. Me parece adecuado 
que los espectadores nos 
estén leyendo, escuchando; 
quitarnos temas tabú 
como pedir ayuda”, 
mencionó.

“Tenemos esas malas  
ideas que existían en 
otras épocas, decir que 
necesitábamos ayudar, estaba 
bien visto ir al ginecólogo, al 
cardiólogo, al doctor, pero no 
al psicólogo, ahora es decirle 
a la sociedad que no tiene 
de malo, no hay nada de qué 
avergonzarse, es sentirnos 
sanos mentalmente”, 

acentuó.
La actriz, quien se había 

especializado en hacer cine, 
dijo que tuvo que buscar 
empatía con Rocío, sin juzgarla 
desde un principio porque 
“inconscientemente terminas 
criticando ciertas actitudes de 
tu personaje”.

La nominada al Oscar por 
Roma, de Alfonso Cuarón, 
aseguró que disfrutó cada 
momento y aprendió de todos 
durante el rodaje. “Adoré el 
hecho de que aprovechamos 
la historia, al punto de saber 
que no existen buenos o 
malos, entiendes que el 
temor a decir lo que piensas o 
sientes no debería de existir”, 
puntualizó.

Las claves
Historia
La trama fue escrita por 

Alicia Luna y fue inspirada 
por el libro de Marissa 
Grinstein.

Plataforma
La serie se estrenó el 4 de 

noviembre y cada semana 
aparece un capítulo distinto 
por Vix+.

Matthew Catellanos (“Bad 
Habit”), Tarik Azouz (“God 
Did”), Kendrick Lamar (“The 
Heart Part 5”) y Bonnie Raitt 
(“Just Like That”), informó la 
Academia de Grabación de 
EE.UU.

El premio a Canción del 
Año en los Grammy reconoce 
a los compositores de un tema, 
mientras que el de Grabación 
del año va destinado a los 
productores, cantantes, 
ingenieros de sonido y otros 
miembros del equipo.

El regreso de Beyoncé con 
su séptimo álbum de estudio, 
titulado “Renaissance”, ha 
vuelto a situar a la artista 

estadounidense en una 
posición de privilegio para 
hacerse con el galardón a Mejor 
Canción del Año, uno de los 
gramófonos históricamente 
más prestigiosos.

La canción “Break 
My Soul” ha sido la más 
aclamada dentro de su 
último trabajo discográfico, 
colocándose como la segunda 
más escuchada de toda su 
trayectoria en la plataforma 
Spotify gracias a sus 235 
millones de reproducciones.

El británico Harry Styles 
es otro de los principales 
candidatos a triunfar en 
este apartado en la gala que 

se celebrará el próximo 
5 de febrero en el recinto 
multiusos Crypto.com Arena 
de Los Ángeles, conocido 
por ser el estadio del equipo 
de baloncesto Los Angeles 
Lakers.

El que fuera integrante 
de la banda One Direction 
ganó su primer Grammy el 
año pasado en la categoría de 
mejor interpretación solista 
de pop y espera coronar una 
año de grandes éxitos con esta 
nominación.

Adele, que ha ganado 
quince premios Grammy 
en dieciséis años de carrera, 
podría volver a llevarse 

este galardón que logró con 
“Rolling in the Deep” (2012) y 
“Hello” (2017).

La combinación de  
hip-hop, funk y soul aderezada 
con mensajes positivos 
llevaron a Lizzo a ser la 
artista más nominada en los 
Grammy de 2020 con ocho 
nominaciones, de las que 
finalmente ganó tres premios. 

Ahora, quiere consagrarse en 
una categoría que aún se le 
resiste.

La 65ª edición de los 
Grammy volverá el próximo 
5 de febrero a Los Ángeles 
después de que su última 
entrega se celebrara en Las 
Vegas con motivo de un 
despliegue especial motivado 
por la pandemia.



 

Evadió la justicia 

Taxista muere infartado en 
club Herbalife en Xalapa

Taxi choca contra señalamiento 
de construcción en Xalapa

La víctima estaba al interior de un gimnasio cuando  
ocurrió el ataque

REDACCIÓN NORESTE  
Álamo, Veracruz                             

Un trabajador de la 
empresa Elektra 
fue ejecutado 

a balazos cuando se 
encontraba al interior de 
un gimnasio de la colonia 
Barrio de las Flores, de 
este municipio; es de 
mencionar que la víctima 
murió casi de manera 
inmediata.

El ahora extinto 
fue identificado como, 
Germán Juárez y tenía 
su domicilio en la 
comunidad de Pueblo 
Nuevo, paramédicos 
de esta localidad lo 
atendieron con prontitud, 
pero nada pudieron hacer 
por salvarle la vida.

De acuerdo con los 
primeros reportes de las 
autoridades se indicó que 
Germán N. se encontraba 
haciendo ejercicio al 
interior del lugar, esto 
cuando sujetos armados 
llegaron y dispararon en 
su contra.

Policías Municipales, 
así como de la Fuerza 

ARTURO ESPINOZA 
Xalapa, VeracruZ                           

Un taxista falleció 
infartado al interior 
de un local de 

productos de nutrición 
Herbalife, en la colonia 
Progreso Macuiltépetl, 
municipio de Xalapa.

El hecho se registró la 
mañana de este miércoles, 
cuando una llamada al 
número de emergencias 911 
alertó que una persona se 
había desmayado.

La fuente indicó que el 
agraviado era un taxista 
de nombre José, quien 

REDACCIÓN NORESTE 
Xalapa, Veracruz                         

Sólo daños materiales 
fueron el saldo del 
choque de un taxi 

contra un montículo de 
tierra y un señalamiento en 
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a trabajador 
de Elektra

En Álamo

Civil acudieron para 
acordonar la zona pero 
fue personal de la Fiscalía 

General del Estado quienes 
realizaron el levantamiento 
del cuerpo y su traslado 

al SEMEFO, iniciándose 
la correspondiente 
investigación.

una obra de drenaje, en la 
avenida Pípila, municipio de 
Xalapa.

El accidente se registró 
la noche de este miércoles, 
cuando el taxi Nissan, tipo 
March, color verde y blanco, 
número económico XL6612, 

placas de circulación 
A081XFB, circulaba sobre la 
citada avenida.

Al llegar a la altura 
del puente Bicentenario, 
esquina con la calle Cándido 
Aguilar, al parecer el 
conductor no se percató de la 
presencia de un montículo 
de tierra y un señalamiento 
de plástico impactando su 
parte delantera izquierda.

El auto de alquiler 
quedó montado sobre el 
montículo de tierra sin que 
se reportaran lesionados, 
por lo que varias personas 
apoyaron al trabajador 
del volante para retirar la 
unidad accidentada de lugar. 

Se desconoce si 
Tránsito del Estado tomó 
conocimiento de este 
percance, el cual provocó un 
intenso caos vehicular en la 
zona. 

se encontraba dentro 
de un local comercial 
denominado “Mi Club 
Herbalife”. 

El apoyo fue canalizado 
a elementos de la Policía 
Municipal y paramédicos 
del grupo Samuv, quienes 
intentaron reanimar al 
trabajador del volante, el 
cual ya no logró reaccionar 
a las maniobras de 
resucitación.

Debido a lo anterior, 
la zona fue acordonada y 
requerida la presencia del 
Ministerio Público, quien 
más tarde acudió a tomar 
conocimiento del deceso.

El trabajador del volante 
conducía el taxi Chevrolet, 
tipo Matiz, número 
económico Xl5437, el cual 
quedó estacionado afuera 

del local. 
Minutos después 

llegaron familiares del 
ahora occiso llegaron al 
lugar. 

Posteriormente la 
autoridad ordenó el 
levantamiento y traslado del 
cadáver al Servicio Médico 
Forense, donde la necropsia 

de ley determinará las 
causas exactas de su muerte, 
las cuales al parecer se 
originaron por un paro 
cardiorrespiratorio.
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Editorial

ARTURO ESPINOZA  
Xalapa, Veracruz                              

Un grupo de 60 niños 
fue atacado por un 
enjambre de abejas 

en una primaria en la 
localidad Castillo Chico, 
municipio de Xalapa; sólo 
cuatro fueron atendidos 
por personal paramédico.

REDACCIÓN NORESTE  
Ciudad de México                            

La Secretaría de la 
Defensa Nacional hace 
del conocimiento que 

en el marco de la Estrategia 
Nacional de Seguridad 
Pública y la política de Cero 
Impunidad del gobierno 
federal, el 12 de noviembre 
del presente año, personal 
del Ejército y Fuerza Aérea 
Mexicanos aseguró en 
Tamazula, Dgo., una aeronave 
en la que se transportaban más 
de 300 kilogramos de posible 
cocaína y un arma larga.

El Sistema Integral 
de Vigilancia Aérea de la 
Secretaría de la Defensa 
Nacional detectó una 
aeronave no identificada 
procedente de Sudamérica, 

Ejército y Fuerza 
Aérea Mexicanos 

Menores atacados por abejas 
en primaria en Xalapa

Aseguran aeronave con más de 300 kilogramos de posible cocaína en Durango

motivo por el cual, se ordenó 
a la Fuerza Aérea Mexicana 
el despegue de 3 aviones para 
dar seguimiento a la aeronave 
sospechosa durante su 
traslado por el espacio aéreo 
nacional; también se realizó el 
alertamiento de las Fuerzas de 
Reacción Helitransportadas 
y terrestres de los Mandos 
Territoriales del Ejército 
Mexicano.

Gracias al contacto radar 
y visual, se observó que la 
aeronave ilícita aterrizó a 14 
kilómetros de Tamazula, Dgo., 
por lo que al sitio del aterrizaje 
arribaron 3 helicópteros de 
la Fuerza Aérea Mexicana 
trasladando a la Fuerza de 
Reacción helitransportada 
compuesta por elementos 
del Ejército y Fuerza Aérea 
Mexicanos, quienes fueron 

recibidos con disparos de 
armas de fuego, por lo que se 
procedió a repeler la agresión, 
resultando un agresor herido, 
a quien se proporcionaron 
primeros auxilios.

El personal del Ejército 
Mexicano estableció un 
perímetro de seguridad y 
procedió a efectuar una 
revisión a la aeronave 
aplicando la Ley Federal 
de Armas de Fuego y 
Explosivos, detectándose que 
transportaban 30 paquetes 
con un peso aproximado de 
más de 300 kilogramos de 
posible cocaína y un arma 
larga.

La persona lesionada 
fue trasladada en calidad de 
detenida al hospital civil de 
Culiacán, Sin.; lo asegurado 
fue puesto a disposición de las 

autoridades competentes, con 
el objeto de que se realicen 
las investigaciones y acciones 
periciales correspondientes.

Estas actividades se 
llevaron a cabo con apego al 
Estado de derecho y respeto a 
los derechos humanos, con lo 
que se evita que este tipo de 
sustancias adictivas afecten la 
salud y el desarrollo integral 
de la juventud mexicana.

Con estas acciones, el 
Ejército y Fuerza Aérea 
Mexicanos refrendan su 
compromiso de velar y 
salvaguardar el bienestar de los 
ciudadanos, contribuyendo 
con el gobierno de México 
para garantizar la paz y 
seguridad de la población.

El hecho se registró al 
mediodía de este miércoles, 
cuando una llamada al 
número de emergencias 
911 alertó que un enjambre 
de abejas había atacado a 
unos niños en la primaria 
Manuel C. Tello.

El apoyo fue canalizado 
a elementos de Protección 
Civil Municipal, Código 

Bravo y paramédicos del 
grupo Comisión Nacional 
de Emergencias.

Tras la llegada de los 
socorristas, bajo el mando 
de su delegado Lucio Flores, 
éstos atendieron solamente 
a cuatro menores.

Se informó que los 
demás menores se los 
llevaron sus progenitores 

a sus viviendas y no 
presentaban ninguna lesión 
o riesgo alguno.

La fuente indicó que 
los menores que fueron 
valorados, no requirieron 
hospitalización.

De igual forma personal 
del cuerpo de Bomberos se 
habría encargado de retirar 
el enjambre de abejas.
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BENJAMÍN PORTILLA   
Poza Rica, Veracruz  

Más de 20 mil de 
pesos en daños 
materiales, fue el 

resultado de un percance 
entre dos unidades de 
alquiler en pleno bulevar 
Adolfo Ruiz Cortines.

Esta accidente se 
dio en la vialidad antes 
mencionada a la altura de la 
calle Montes de Oca, de la 
colonia 27 de Septiembre.

Fue la unidad 1086 la 

REDACCIÓN NORESTE  
Papantla, Veracruz  

Elementos policiacos 
m u n i c i p a l e s 
capturaron a un joven 

que agredió a golpes a una 
persona de la tercera edad 
para robarle, por lo que 
fue trasladado a la celda 
preventiva.

Los hechos se registraron 
en la comunidad de  
Emiliano Zapata,  cuando 
dicho sujeto golpeó al 

REDACCIÓN NORESTE  
Poza Rica, Veracruz   

Por varios metros fue 
arrastrada una unidad 
de alquiler quedando 

destrozada en un poste, 
luego de ser impactada por 
un camión de volteo.

Por la tarde del 
miércoles se dio este 
choque sobre el bulevar 
Adolfo Ruiz Cortines y fue 
hasta la calle Sonora de 

Se lo llevó de corbata 

Colisionan dos taxis 

Detienen a  
sujeto que 

agredió a un 
abuelito

Volteo arrastró a una unidad de alquiler

Los daños materiales rebasan los 20 mil pesos

Jueves 17.11.2022

la colonia México, dónde 
quedó el taxi.

El conductor del volteo 
dijo que no se percató del 
accidente hasta que le 
gritaron automovilistas 
para que se frenara.

Al sitio llegaron 
peritos de tránsito estatal, 
quienes pidieron que los 
conductores se fueran a 
su oficina para el deslinde 
de la responsabilidad 
correspondiente.

cual circulaba por la calle 
Montes de Oca, cuando 
al salir al bulevar Adolfo 
Ruiz Cortines, recibió el 
impacto de su colega.

El taxi 1514 transitaba 
por el Ruiz Cortines 
cuándo le salió al paso el 
otro vehículo por lo que no 
pudo frenarse.

Ambos ruleteros decían 
tener la luz en verde del 
semáforo, pero dejaron 
que sus aseguradoras se 
encargarán de los daños 
ocasionados.

adulto mayor de 77 años, 
para robarle su  dinero, 
un machete y un azadón, 
dejándolo mal herido y 
emprender la huida.

Datos proporcionados 
indican que el agresor es  José 
Antero Pérez Hernández, 
originario de la comunidad 
de Úrsulo Galván, 
afortunadamente fue 
detenido por los elementos 
policiacos.

Al momento de su 
detención, se presume 

que  dicho individuo se 
encontraba  bajo los influjos 
de una droga pues al ser 
detenido por los policías se 
puso muy agresivo e intentó 
agredir a los uniformados.

Cabe mencionar que el 
abuelito lesionado es  Sotero 
Muñoz Olmedo, tiene 77 
años y vive en situación de 
calle en la comunidad de 
Emiliano Zapata y realiza 
trabajos de limpieza a 
cambio de unas monedas de 
la gente que lo ayuda.
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Sufre herida en el rostro

Enviarán autos maceta al corralón 

Quitan "apartados" en 
zona centro de Tuxpan 

ARTURO ESPINOZA              
Xalapa, Veracruz  

Un sujeto de la tercera 
edad que salió al 
patio de su casa 

sufrió una lesión en el rostro 
tuvo que ser examinado 
por paramédicos de Cruz 
Ámbar y canalizado al 
Hospital Civil Emilio 
Alcázar para su atención 
médica, por suerte su estado 
de salud es estable.

Fuentes de la Guardia 
Nacional dan a conocer que 
estos hechos se registraron 
la noche de este miércoles, 
en la calle Fray Bartolomé 
de las Casas, de la colonia 
El Seminario, de esta 
localidad, sitio a donde 
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La Dirección de Tránsito 
Municipal inició un 
operativo contra los 

llamados apartados ubicados 
en zona centro de qué está 
localidad, esto con la finalidad 
de dar fin a esta práctica 
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Vehículos que se 
encuentran en estado 
de abandono serán 

retirados de la vía pública, 
debido a que mediante quejas 
de vecinos fueron reportados 
ante la Dirección de Tránsito 
Municipal y la noche de este 
miércoles les fue colocado la 
notificación.

Dicha acción se registró en 
calles de la colonia 6 de enero 
por lo que los propietarios de 
las unidades tendrán un lapso 

Paramédicos lo canalizaron al 
Hospital Civil 

socorristas arribaron para 
ofrecerle los primeros 
auxilios a la víctima.

El lesionado responde 
al nombre de Sabino L.M., 
de 66-años, de ocupación 
jornalero, quien destacó 
que salió de su casa para ir 
a la tienda, pero se tropezó y 
golpeó su rostro contra una 
piedra, por suerte nada de 
gravedad.

Paramédicos atendieron 
al hoy lesionado y tras 
realizarle una curación 
superficial lo canalizaron 
al Hospital Civil Emilio 
Alcázar para su atención 
médica donde médicos 
de guardia lo atendieron 
y destacaron que se 
encontraba estable.

descontrolada.
Elementos de vialidad 

retiraron ese tipo de objetos 
en calles como Genaro 
Rodríguez, Garizurieta, 
avenida Juárez, 16 de 
septiembre entre otras, 
principalmente donde 
existe más flujo vehicular 
para liberar espacios de 

estacionamiento.
Es de mencionar que 

por el momento quiénes 
realizan este tipo de prácticas 
no serán sancionados de 
forma administrativa, pero 
en caso de que reincida serán 
merecedores de una multa 
en base al bando de policía y 
buen gobierno.

de 24 horas para retirarlos de 
la vía pública y resguardarlos 
en una propiedad privada, de 
lo contrario serán retirados 
con grúa enviándolos al 
corralón y la aplicación de la 
infracción correspondiente.

Es importante mencionar 
que dicha acción se encuentra 
debidamente fundamentada 
y motivada en el Artículo 83 
Fracc. VIII, del Reglamento 
de Tránsito Municipal 
vigente para el municipio de 
Tuxpan.

Cabe mencionar que 
se espera que en próximos 

días, a más vehículos en 
similares circunstancias 
les sea colocada la debida 
notificación puesto que 

sólo así se podrán recuperar 
espacios públicos que por 
años están ocupados por 
coches macetas.


